
Capitanes
Una más contra el BID

L a Secretaria de Hacienda, que encabe
za Rogelio Ramírez de la O, se lanzó

nuevamente contra el Banco Interameri
cano de Desarrollo (BID), que tiene como
presidenta interina a Reina Irene Mejía
Chacón

El fin de semana pasado, Hacien
da acusó al BID de que en sus elecciones
prevalece la política de "más de lo mis
mo", tras darse a conocer que el nuevo
presidente será el brasileño flan Goldfajn.
quien compitió con cuatro candidatos, en
tre ellos Gerardo EsquiveL actual subgo
bernador del Banco de México.

Ayer la dependencia nuevamente en
vió un fuerte mensaje al desmentir que

el Gobierno mexicano haya solicitado un
crédito de 600 millones de dólares al BID
para financiar programas sociales, como
se difundió a partir de información publi
cada en el sitio del banco.

Aseguró que el Gobierno ha reducido
el uso de líneas crediticias otorgadas por
la banca multilateral.

Pero fue todavía más allá al señalar su
sorpresa por el hecho de que el BID, sin
un documento oficial que lo sustente, pu
blique un préstamo del que no tiene docu
mentación alguna, ya que nunca ha exis
tido un programa crediticio del Gobierno
de México con algún organismo multilate
ral con estos fines.

Balance
en la casa

En donde ya están haciendo
balance de fin de año y aná
lisis del escenario de 2023
es en el Banco Inmobiliario
Mexicano (BIM), que dirige
Rodrigo Padilla

Tras finalizar su gira por
11 estados del País, un reco
rrido que suspendido por
dos años, se tomó el pulso al
mercado de la vivienda

Los sitios con mayor
oportunidad son las ciuda
des de la frontera y las zo
nas industriales como el Ba
jío, donde se demandan más
casas para los trabajadores.
En el caso de la Ciudad de
México se mantiene la cau
tela tras la pandemia

El abasto de energía,
agua, la inflación y las altas
tasas de interés siguen sien
do los retos en el sector de
vivienda, pero el financia
miento del banco no se ha
frenado. Al cierre de sep
tiembre ha otorgado 8 mil

500 millones de pesos de
los 10 mil 500 millones pre
vistos para 2022 y es en el
último tramo del año cuan
do históricamente se regis
tra la mayor colocación de
crédito.

Cabe recordar que el
año pasado, el organismo
invirtió 9 mil 600 millones
de pesos para constructores
de vivienda, con lo que se
ubica como el séptimo ma
yor jugador en el segmento
de crédito puente.

Normas

por actualizar
La fundación internacional
dedicada a donar suplemen
tos necesarios en los prime
ros mil días de vida, Vita
min Angels, que en México
capitanea Enrique Ríos Es
pinosa, alertó por la próxi
ma actualización de dos
normas que rigen la suple
mentación con ácido fólico.

En un estudio que pre

sentará hoy, Ríos revelará
que la NOM007SSA22016
y la NOM043SSA22012,
que son las que establecen
los criterios técnicos para
garantizar una suplemen
tación con ácido fólico tres
meses antes del embarazo y
durante todo el periodo de
gestación, expiraron recien
temente.

Ante esta situación, el
Gobierno tiene planes para
su modificación, lo que re
presenta una oportunidad
de mejorar la salud materno
infantil en el País.

La fundación asegura
que la anemia entre las mu
jeres embarazadas a nivel
nacional se duplicó del 2012
al 2018, al pasar del 18 al 35
por ciento, lo que represen
ta ya un grave problema de
salud pública por el aumen
to de la mortalidad materna
y perinatal, el riesgo de par
tos prematuros y el bajo pe
so al nacer.

Vitamin Angels asegu
ra que si al menos el 30 por

ciento de las mujeres emba
razadas contaran con suple
mentación adicional se sal
varían 2 mil 827 vidas y se
daría un ahorro aproxima
do de mil millones de dóla
res durante 10 años.

Van por talento

Talently, empresa encabe
zada por Doménica Oban
do, Roxana Kern y Cris
tian Vega, dedicada a capa
citar y conectar talento tech
latinoamericano con firmas
internacionales, anunciará
la recaudación de 750 mil
dólares.

Los recursos prove
nientes del laboratorio de
innovación del Banco In
teramericano de Desarro
llo permitirán a la empresa
consolidar su presencia en
América Latina

La empresa impulsa
rá tres iniciativas: aumen
tar el acceso y participación

de las mujeres en el cam
po tecnológico, fomentar el
desarrollo de la industria en
Centroamérica y lanzar un
producto que agilice la con
tratación del talento tech en
Estados Unidos.

Fundada en 2019, ofrece
un programa de perfeccio
namiento de competencias
y acceso a oportunidades de
trabajo en el sector de tec
nología

Tras esta última inyec
ción de capital, la empresa
ha levantado más de 5 mi
llones de dólares gracias al
apoyo de inversionistas co
mo 500 Startups, Alaya, Po
tencia y Salkantay, entre
otros.

Desde su lanzamien
to ha logrado colocar a más
de 4 mil programadores la
tinoamericanos en empre
sas como Microsoft, Rappi,
Nubank, Paypal, Pinterest,
Mercado Libre y Globant en
Latinoamérica y EU.
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What's
News

Best Buy Co. y Dick's
Sporting Goods Inc.

reportaron resultados
trimestrales encontra
dos, pero dijeron que las
ventas no caerían tanto
como se anticipó previa
mente, indicios de que los
consumidores sienten la
presión de la alta infla
ción, pero aún compran
algunos bienes electró
nicos y deportivos. Best
Buy dijo que las ganan
cias cayeron y las ventas
comparables bajaron 10.4%
en su tercer trimestre.

Dick's reportó ganancias
más bajas para el mismo
trimestre y señaló que las
ventas en tiendas com

parables subieron 6.5%.

? La compra de casas por
parte de inversionistas
cayó 30% en el tercer tri
mestre, señal de que el alza
en tasas de interés y los
altos precios de la vivien
da que marginaron a los
compradores tradicionales
hacen que estas firmas
también se replieguen.
Compañías compraron al
rededor de 66 mil casas en
40 mercados monitoreados
por la firma inmobiliaria
Redfin durante el tercer
trimestre, contra 94 mil
durante el mismo trimestre
hace un año. Fue la caída
porcentual más grande en
un trimestre desde la crisis

de hipotecas subprime.
? Norfolk Southern

Corp. planea adquirir
a Cincinnati Southern
Railway, una vía ferroviaria
que renta actualmente de
la ciudad de Cincinnati, en
1.62 mil millones de dóla

res. El ferrocarril con sede

en Atlanta señaló que la vía
es uno de los segmentos de
más alta densidad de la red
de la compañía. La compra
de aproximadamente 542
kilómetros de vía férrea
que va de Cincinnati a
Chattanooga, Tennessee,
elimina incertidumbre en
torno a costos futuros de

arrendamiento, destacó
Norfolk Southern.

? La importante firma chi
na de comercio electrónico
JD.com Inc. informó al per
sonal que recortará salarios
ejecutivos para mejorar las
prestaciones a empleados y
reducir la presión financiera,
al tiempo que las compañías
de tecnología batallan con
una economía más débil.

JD.com, con sede en Beijing,
reducirá la remuneración de
alrededor de 2 mil gerentes
sénior en 10% a 20% a partir
del próximo año, de acuerdo
con una carta que Richard
Liu, el multimillonario fun
dador de la compañía, envió
al personal.
? El fabricante taiwanés
por contrato Foxconn
Technology Group contrató
a Chiang Shangyi, un
veterano con décadas de
experiencia en algunos de
los fabricantes de chips
más grandes del mundo,
para impulsar una mayor .
expansión en semicon
ductores y apuntalar su
cadena de suministro. Más
conocida como la ensam
bladora de iPhones más
grande del mundo, Foxconn
busca nuevos motores de
crecimiento de la manufac

tura de chips y los sectores
que dependen de ellos.
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México gana a Polonia... en economía
::::: Nos platican que fuera del estadio de fútbol, México
puede presumir tener la segunda moneda con mejor de
sempeño del año, pues el peso acumula una ganancia de
5.1% ante el dólar. En cambio, la gran mayoría de divisas
arrastran pérdidas, incluyendo el esloti polaco, con una
depreciación de 13.2%. México también sale mejor parado
en inflación que Polonia, pues se estima que aquí los pre
cios subirán 8.5% este año, mientras allá tendrán una ca
restía de 15.9%, casi el doble. De hecho, nos hacen ver
que Polonia padece la inflación más alta de Europa, sólo
detrás de los países bálticos. Nos explican que México tie
ne una economía el doble de grande que Polonia, pero
también una población tres veces mayor.

Sin pista del dinero
::::: A pesar de tener fondos liberados, nos comentan que
el gobierno se ha retrasado, desde hace más de un año,
con los pagos a sus proveedores y empresas que han ga
nado las licitaciones a través del Banco del Bienestar. Nos
explican que esta Situación ha provocado números rojos
en la contabilidad de estos negocios y varios optaron por
retirar sus servicios de las sucursales del banco que enca
beza Víctor Manuel Lamoyi. De momento, nos cuentan
que se desconoce el destino de los recursos, pero varios
ya se preguntan si el presidente Andrés Manuel López
Obrador estará al tanto de la situación.

Ven turismo caro
El Inegi, de Graciela Márquez, dará a conocer mañana

su reporte de inflación de la primera mitad de noviembre.
Nos platican que el consenso de analistas estima una tasa
de 825%, tras llegar a 8.28% en la quincena anterior. El
problema, nos dicen, es que la inflación "dura" o subyacen
te anotará un nuevo máximo de 8.63% para ligar 12 quince
nas con tendencia creciente, por servicios turísticos y mer
cancías más caras días antes de El Buen Fin. En particular,
detectan boletos de avión y tarifas hoteleras más altas.

Biva se pinta de rosa
::::: Nos dicen que la Bolsa Institucional de Valores (Biva),
que tiene como directora general a María Ariza, es líder

en la colocación de bonos de género.
Nos cuentan que ha logrado que la ma
yoría de estos instrumentos de deuda
para respaldar proyectos a favor del de
sarrollo de las mujeres se listaron en Bi
va, dado que es una bolsa comprometi
da con los principios de sustentabilidad,
gobernanza y equidad de género. Inclu
so, nos cuentan que Ariza impulsa ante
autoridades que las emisoras revelen la
brecha salarial en sus estructuras, algo
que mostrará qué tan congruentes son

las que se dicen apoyar sin distinción a hombres como
mujeres, pero que se refleje en la percepción salarial.
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Al menos en el sector turismo hay una espe
cie de "teléfono descompuesto" con relación
a la legislación que lo rige y ahora resulta que
diputados y dependencias distintas a la Secre
taría de Turismo están generando o alentando
normas sin tomarla en cuenta.

Este lunes hice referencia en este espacio a
un comunicado del Consejo Nacional Empre
sarial Turístico (CNET), que preside Braulio
Arsuaga, en el que manifiesta su extraña
miento por una iniciativa de reforma a los ar
tículos 4 y 9 de la Ley General de Turismo en
cuya redacción no fueron considerados.

Aunque la iniciativa fue suscrita por dipu
tados del Partido Verde, es común que el Po
der Ejecutivo se apoye en los representantes
del Poder Legislativo para impulsar reformas
legales, por lo que se planteó que
Sectur buscaba recobrar su "den

tadura" para exigir el cumpli
miento de la ley.

Una situación que ya sucedió
en el pasado y que tuvo con
secuencias indeseables, por
que fomentó diversos actos de
corrupción.
Sin embargo, Sectur no sólo

no está involucrada en este tema,
sino que su dirección jurídica ya
revisó la iniciativa y llegó a la con
clusión de que, técnicamente, está
mal formulada.

De ser aprobada, refieren los abogados de
la dependencia, la reforma pudiera no ser via
ble como parte de la Ley General de Turismo,
toda vez que, dentro de los objetos de la ci
tada ley, establecidos en el artículo 2, no se
prevén supuestos en materia de recaudación,
cuotas y atribuciones.
Además, Sectur carece de facultades en

dicha materia, que corresponden a Hacien
da, como se observa en el artículo 42 de la
Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal.

El tema seguramente le llegó a la Sectur a
través de la Secretaría de Gobernación, que

cuenta con un sistema de gestión legislativa,
cuyo propósito es identificar las nuevas nor
mas que afectan a diferentes dependencias,
para pedirles su opinión.

Como se sabe, el turismo es una actividad
afectada transversalmente por una multitud
de materias, como las económicas, laborales,
de procuración de justicia, medioambientales,
energéticas, culturales, educativas y sanita
rias, dentro de un larguísimo etcétera.

Así es que Sectur directamente se pronUn*
ció en contra de esta iniciativa, donde hast^j
el CNET manifestó su extrañamiento porquek
como dijo Carmen Julia, su directora general^
ninguna instancia los buscó.
Esta situación no es única, por ejemplo,

la semana pasada la Secretaría del Traba**
jo, que comanda Luisa Marí^
Alcalde, publicó un acuerdé
por el cual se establecen crité*
rios de inspección en materia»
de subcontratación relacionad
dos con los servicios turísticos

y de hospedaje. ^
Una consecuencia de Í05»:

cambios realizados en torno :aíf
llamado outsourcing que inét**
pactará en los costos de las*
empresas turísticas y en dond^j
tampoco ha habido una interac;
ción entre autoridades y empre.^

sas. Rosario Graham, seguramente la principá}.
experta en legislación turística en México, dtjOf
a este espacio que ni en términos legales ni dá*
comunicación se ha logrado una integración!
eficiente, lo que es particularmente preocji#
pante en el turismo con la transversalidad y*á*.
referida.

El principal riesgo, consideró, es que nor
mas aparentemente inocuas generen costos
excesivos que afecten la competitividad de las
empresas turísticas, cuando podrían ser ana
lizadas y replanteadas antes de que tengan
efecto de ley.
Al menos es interesante saber que la ini

ciativa del Partido Verde para reformar la Ley
General de Turismo no sólo tiene en contra
al CNET, sino, incluso, a la propia Secretaría
de Turismo.

Ni en términos
legales ni de
comunicación

se ha logrado
una integración
eficiente:
Rosario Graham.
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Fidel Castro encabezó múltiples marchas
en apoyo de su gobierno. Narcisista, Castro
usaba las movilizaciones como un ejercicio
de culto a su personalidad. No sólo marcha
ba él, sino miles de empleados del gobierno
y ciudadanos acarreados; caminaban con
él por el malecón de La Habana como la
encarnación del pueblo virtuoso y bueno,
además del de los héroes de la gloriosa
revolución. Castro era el dios, hijo y espí
ritu santo de la revolución socialista y los
desamparados cubanos, siempre oprimidos
por una potencia extranjera y la oligarquía.

O
Estas narrativas se usaron por el go

bierno comunista en Cuba por
décadas. En un inicio, con el
beneficio de la juventud de los
líderes de la naciente revolu
ción, las marchas eran movi
lizaciones "del proletariado"
para luchar en contra de las
injusticias del pasado. Sin
embargo, levantando el velo
del engaño con el tiempo, las
marchas eran en realidad mo

vilizaciones de empleados
del gobierno y ciudadanos
vulnerables acarreados. Eran

eventos atendidos por olas de trabajado
res obligados por el gobierno, ondeando
banderas con imágenes de Marx, Engels y
el Che Guevara. La inocencia del discurso
pasional del marxismo del Che y los panfle
tos ocultaban la realidad de una dictadura
militar.

O
Las causas para marchar eran diver
sas, pero siempre seguían una misma lí
nea: alabar al gobierno, sus políticas y
su representación del pueblo bueno. En
ojos del gobierno, eran el mecanismo de
desahogo al menos para la fotografía en la
amigable prensa extranjera y el discurso
de las frustraciones de las masas. El otro

mecanismo el real para las masas era
de plano huir del país en un bote hechizo
para buscar mejores horizontes en Florida,
Estados Unidos.
No importaba que sus propias políticas

destruyeran la economía cubana; siempre
era culpa de Estados Unidos y su "embar
go". Aunque se hubiese eliminado a la clase
empresarial, era preferible culparlos como
los "rapaces imperialistas" que usaban la
"guerra económica" como herramienta
de opresión del pueblo bueno. Aunque no
existiera una "oligarquía" en Cuba al final
de cuentas era una sociedad comunista,
era más fácil culparlos de los males econó
micos y sociales que aceptar la derrota. Pri
mero muertos que perder dignidad ante los

de arriba y los extranjeros. La
marcha purificaba esos males.
Las marchas y su repre

sentación del "pueblo bueno"
movilizado fueron iniciadas o
copiadas por varios gobiernos
de corte socialista en América
Latina. En México, antes de la
revolución cubana, el presi
dente Lázaro Cárdenas creía
firmemente en las masas cor
porativas y sus manifestacio
nes en la calle como forma
de gobierno. En Nicaragua, El

Salvador, Chile, Argentina y otros, las mo
vilizaciones populares de panfleto se usa
ron por gobiernos socialistas para intentar
legitimarse ante las crecientes molestias de
la ciudadanía.

El problema es que estos gobiernos olvi
daron que, al estar en el poder, sus marchas
eran manifestaciones en apoyo de sí mis
mos, desvirtuando el espíritu de protestar
o marchar.

O
Al final, esas movilizaciones patrocinadas
desde el poder sólo sirvieron para alimen
tar el frágil ego de sus líderes, maquillando
la ineptitud y los malos resultados de sus
gobiernos. "|§

Cárdenas creía
en las masas

corporativas y sus
manifestaciones
en la calle como
forma

de gobierno.
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Está por resolver el pleno de la Suprema Cor
te, que preside Arturo Saldívar, el futuro de la
autonomía de la Comisión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece), que preside Brenda
Hernández, y de paso, de la capacidad de deci
sión de los organismos autónomos, que ha sido
minada por la decisión del presidente López
Obrador de no enviar nominados al Senado
y, en este cuerpo legislativo, por no ratificarlos.

Los tres organismos autónomos que se han
salvado de la disfunción son: Banco de México,
el Inegi y el 1NE (curiosamente). La discusión se
programó para realizarla una vez que concluya
la de prisión preventiva oficiosa, y se trata de
la controversia constitucional presentada por
el ente de competencia por la incompleta inte
gración de esa comisión y las dificultades que
por ello tiene para cumplir con las funciones
constitucionales que se le asignaron.

La ministra Ríos Farjat, ponente del caso,
propuso al pleno reponer el procedimiento para
que las vacantes que ahora tiene la Cofece se
cubran de febrero del 2023 a febrero del 2024,
hecho que ha sido considerado un "golpe a la
autonomía" por sus críticos, pero que no toma
en cuenta el fondo de la sentencia, que, dicho
sea de paso, beneficiará a todos los organismos
autónomos si es aprobada. La ministra propone
que la Corte resuelva que la incompleta integra
ción de la Cofece ha impedido que el organis
mo, por su junta de gobierno incompleta, pueda
desplegar adecuadamente todas sus atribucio
nes constitucionales y. por lo tanto, considera
y ordena al Inegi, Banxico, Ejecutivo y Senado,
que resuelvan la omisión en los nombramientos
para que los comisionados ocupen sus puestos
en fechas establecidas por la Corte.

Explica que dicha omisión ha ocurrido por
que la Constitución no prevé un plazo especí
fico para que el Ejecutivo envíe al Senado las
propuestas de personas candidatas una vez
que se produce la vacante, aunque sí describe
el proceso para hacerlo. Por ello, la propuesta
determina que el titular del Ejecutivo puede to
marse un tiempo razonable, siempre y cuando
ello no repercuta en el diseño constitucional y
en la integración necesaria para que la Cofece
pueda ejercer todas sus funciones.

Dice: "La omisión en el nombramiento se ha

extendido de manera excesiva en el tiempo, lo
que también ha provocado que se afecte el di
seño originalmente previsto en la Constitución,
que establece que el pleno debe integrarse por
siete personas, quienes deberán ser reemplaza
das bajo un esquema de escalonamiento". ¡Eso
es valiosísimo! Reconoce que la integración de
la junta con un mínimo de 5 comisionados pue
de facilitar esta transición, porque es el mínimo
necesario para resolver asuntos relevantes, por
lo que ordena que en un plazo que va de febrero
del 2023 (dos meses y medio son pocos si con
sidera que desde el 15 y hasta el 18 de diciem
bre se van de vacaciones), y hasta febrero del
2024, estén cubiertos los nombramientos de los
comisionados faltantes y, al calendarizarlos así,
podrían cumplir los periodos de 9 años.

La ministra además considera que, por la di
lación, algunos aspirantes ya no cumplen con
los requisitos constitucionales, por lo que pro
pone invalidar los procesos anteriores y que el
Comité de Evaluación, Senado y Ejecutivo, los
vuelva a iniciar. Las fechas que se establecen en
la propuesta de resolución de Ríos Farjat son:
a más tardar el 28 de febrero de 2023 se debe
nombrar al sustituto del comisionado Gustavo
Pérez Valdespin, fallecido en 2019; a más tardar
el 31 de diciembre de 2023 se debe designar al
reemplazo del comisionado Eduardo Martínez
Chombo, que terminó su encargo en 2021, y
a más tardar el 28 de febrero de 2024, debe
nombrarse a la persona que reemplazará a la
excomisionada presidenta, Alejandra Palacios,
quien renunció en 2021. Y si fuera para Cofece,
¡igual para el IFE y el INAI! ¿Que no?
DE FONDOS A FONDO
?AlianzaPacífico... Aunque se canceló la XVII
Cumbre de la Alianza Pacífico y no hay fecha
para entrega de estafeta a los peruanos, los em
presarios de los cuatro países decidieron conti
nuar con la IX Cumbre Empresarial de la Alianza
del Pacífico, que es el Encuentro de empresas
líderes de alto impacto para discutir los desafíos
de digitalización y sostenibilidad. Se inaugura
mañana y el jueves, si el destino político no
lo impide, estarán Marcelo Ebrard, titular de
la SRE, y la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, con el presidente pro témpore
CEAP México, don Valentín Diez Morodo.

Fecha: 23/11/2022

Página: 37

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 22,470

Página 5 de 11



Warren Buffett, el inversionista más próspero
del planeta, siempre dice que cuando la marea
baja se hacen evidente quiénes son los que no
tienen traje de baño. No hay nada que gene
re más desconfianza que andar sin traje de
baño en el mundo de las finanzas. A lo largo
de 2022, la marea bajó como consecuencia
del aumento de la inflación y ello ocasionó
que los bancos centrales subieran el costo del
dinero y, cuando ello ocurre, todo el mundo
se pone a pensar cuánto valen las cosas, por
ejemplo, a lo mejor algunos de los unicornios
de 2020 ya no valen más de mil millones
de dólares en 2022; cuando se
asoma una recesión en Estados
Unidos, Europa ya se encuentra
en una contracción económica

significativa, mientras que Chi
na crece a la mitad del ritmo
que tenía antes de a pandemia.
En 2022 bajó la marea y descu
brimos que muchos no llevaban
traje de baño.

o
ERRETIMIENTO CRIPTO

I ajuste más dramático se dio en el valor de
s criptoactivos que se derritieron en cade
i. La idea de que los criptoactivos eran un
lerte de oro digital resistente a la inflación e
dependientes de los bancos centrales no se
stuvo, por un lado, muchos inversionistas
entusiasmaban cuando los bancos centra
o gobiernos anunciaban que ya los iban a
;ular, por otro lado, al tiempo que subían la
a de interés, caía el valor de estos activos, su
ncipal punto de debilidad fue que millones
personas invirtieron con la idea aprovechar
rendimientos que ofrecían sin entender a
balidad cómo funcionan y cuál es la filosofía
trás de su funcionamiento.
La credulidad de este tipo de inversionistas
íeró la demanda que impulsó el precio, no
stante, la confianza que se puede tener en
jo que no se entiende es frágil y esa fragi
ad se quebró cuando el precio del dinero
menzó a subir por la acción de los bancos
Urales que aumentaron las tasas de interés

para controlar la inflación. Los criptoactivos
no son dinero, aunque el presidente de El Sal
vador, Nayib Bukele, haya pretendido que sí,
su populismo cripto ha llevado al descrédito
de su país, que ya acumula una minusvalía de
65 millones de dólares.

O
¿HAY FUTURO CRIPTO?

El dinero es un consenso imaginario cohesio
nado por la confianza, los criptoactivos bus
caban generar un nuevo consenso utilizando

un mecanismo de encriptación
colaborativa para generar una
base de datos inmutable, ése
pretendía ser el mecanismo de
cohesión que daba origen a la
confianza. Sin embargo, aunque
el mecanismo permaneció in
mutable, la confianza se fue res
quebrajando a lo largo del año,
pero sufrió su mayor afectación
con el colapso de FTX, de Sam
Bankman Fried

Él era el lado más amable del
mundo cripto y por ello, confor

me va emergiendo información de los deta
lles de la debacle, va quedando claro que tenía
nociones de que estaba creando un esquema
piramidal. Aunque el mecanismo de block
chain seguirá funcionando, el golpe al sector
cripto es demoledor y es que el principal atri
buto del dinero es la confianza y, aunque al
gunos de los entusiastas lo seguirán siendo, es
claro que las principales promesas que ofrecía
esta plataforma tecnológica como sustituto de
los bancos centrales y el dinero quedaron muy
cortas y no parecen remontables en su ver
sión actual, porejjo considero que bitcoin no
volverá a sus niveles de hace un año, cuando
se cotizaba por encima de los 65 mil dólares,
pero el ethereum tiene oportunidad de gene
rar vale# como subproducto de la utilidad de
su blockchain, que se ha vuelto mucho más
ágil al sustituir el proofofwork por proofof
stake. Con el tiempo, la marea volverá a subir,
pero el mundo cripto no recuperará tan fácil
el decoro perdido en 2022.

Con el tiempo,
la marea volverá
a subir, pero el
mundo cripto no
recuperará tan
fácil el decoro
perdido en 2022.
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Carstens: el reto de bajar
inflación con menor
impacto al crecimiento

El galardonado Agustín Carstens, secretario general del
Banco de Pagos Internacionales (BIS), estuvo en México
para encabezar la reunión de Bancos Centrales de las Amé
ricas y, ayer, un reducido grupo de columnistas tuvimos la
oportunidad de entrevistarlo.

Desde luego, Carstens, exsecretario de Hacienda y exgo
bernador del Banxico, se rehúsa a hablar de la situación po
lítica o económica de México. Pero sí reconoce que el Banco
de México mantiene una adecuada política monetaria.

El reto principal de los bancos centrales no sólo en Méxi
co, sino a nivel mundial, es lograr un equilibrio para reducir
la inflación con un menor impacto al crecimiento económico.
A diferencia de otras crisis financieras, como las que vivimos
en México en 1982 o 1994, hoy se registra una situación única
porque el crecimiento de la inflación es un fenómeno mun
dial, al igual que el alza en las tasas de interés derivada de los
efectos del confinamiento por la pandemia; de los problemas
en las cadenas de suministro, que afectaron la producción
mundial; de las medidas aplicadas en los países desarrolla
dos —con excepción de México— con apoyos económicos
para revertir la caída de la economía y la producción y, desde
luego, por la guerra en Ucrania que afectó los precios del gas,
del petróleo, los granos y los fertilizantes.
En torno a la controversia sobre mayores alzas en las

tasas y el freno a la inflación, Carstens considera que la
prioridad de los bancos centrales es evitar que la inflación
se vuelva endémica.
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Los tres principales factores a estudiar en materia de
inflación y tasas, y el liderazgo
lo lleva la Fed, son: cuánto más
subirán las tasas en 2023, en qué
nivel se estabilizarán y cuándo
comenzarán a bajar. Lo que es
un hecho es que ni la inflación
ni las tasas de interés bajarán tan
rápido como muchos quisieran.

O
CRIPTOMONEDAS
Otra evidente discusión en el

BIS son las criptomonedas. Por eso han creado un grupo
enfocado exclusivamente al tema de innovación y flntech,
porque, como señala el propio BIS, el futuro de los ban
cos centrales está, inextricablemente, ligado a la innova
ción en sistema de pagos, política monetaria y regulación
financiera.

De hecho, se creó el BIS Innovation Hub y los bancos cen
trales están trabajando en proyectos para desarrollar mone
das digitales que faciliten los pagos electrónicos para no usar
el efectivo, lo que es difícil en países como México, con una
elevada tasa de economía informal y baja inclusión financiera.

O
IED, REGRESAMOS AL TOP TEN
Buenas noticias en inversión extranjera. Regresamos al top
ten de los países con mayor IED y, al cierre del tercer tri
mestre, con cifras preliminares, la IED ascendió a 32,147.4
mdd, un crecimiento de 29.5% vs. el mismo periodo de
2021. Del total, 43.796 son reinversión de utilidades y 45.2%,
nuevas inversiones.

La mayor parte, 36.3%, se registró en el sector manu
facturero por las inversiones de nearshroing¦ seguido de
transportes, con 14.5%, y de información en medios masi
vos, 13.6%, por el cierre de la inversión de Univision para la
creación de TelevisaUnivision y la plataforma Vix.
En cuanto al país de origen, Estados Unidos sigue en

primer lugar, con 39.1%, y en segundo, con 31.7%, está la
categoría "otros".

Sorprende que Economía no desglosa la inversión de paí
ses asiáticos, que se destina precisamente al nearshoring.
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Enemigo íntimo
Uno de los problemas que ha tenido este gobierno es que los
subsecretarios no suelen ser elegidos y/o del mismo equipo
del secretario. Usualmente, las posiciones de segundos en una
dependencia suelen ser designadas por el propio Presidente.

Esta situación explica las grillas que han sido endémicas
en secretarías como Hacienda, que, indebidamente rebotan
en las nominaciones para el Banco de México. Ahí están los
casos de Arturo Herrera y el subgobernador del Banco de
México, Gerardo Esquivel. En ambos, la traición y los gol
pes por debajo de la mesa han sido terribles.

También en la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, donde es claro que el ahora titular, Jorge
Ñuño, no era gente de su antecesor Jorge Arganis, quien se
encargó de dificultarle la existencia por una suerte de ce
los profesionales. Algo parecido pasa con el subsecretario
Rogelio, Jimmy, Jiménez Pons, quien, tenía muchísimas
ganas de ocupar la secretaría con ese estilo rollero y displi
cente que lo ha caracterizado durante su paso por la SICT.

Por lo menos, en esta dependencia, el Presidente decidió
por el efectivo y capaz para encargarse de sus gravísimos
rezagos y que tendrá que trabajar a marchas forzadas para
tratar de cumplir la mayoría de los temas que ha ido dejando
pendientes. No sólo se trata de recuperar la Categoría 1 de la
aviación de Estados Unidos, sino también de muy amplios
programas de construcción y mantenimiento de la red carre
tera. El que el gobierno le haya venido quitando atribuciones
a favor de las Fuerzas Armadas tampoco ha logrado suplir los
gravísimos rezagos que se tienen en diversas áreas.
REMATE CANCELADO

No es casual, por ejemplo, que Grupo México haya emitido
un comunicado explicando que terminó anticipadamente el
contrato que tenía para la construcción del tramo 5 del Tren
Maya, "ante la imposibilidad técnica para realizar el proyecto

en 11 meses y entregarlo en julio de 2023."
Este comunicado explica, de una muy buena manera,

los golpes que lanzó el Presidente en contra del grupo de
Germán Larrea y su intención de hacerse del negocio de me
nudeo que hoy opera Citibanamex y que, como ha señalado
el Padre del Análisis Superior, es cada vez más probable que
se defina en una operación a través del mercado de valores.
REMATE TRANSGÉNICO
Sin embargo, no es el único lugar donde se están generando
gravísimas crisis. Dentro de la Secretaría de Agricultura hay
dos visiones totalmente enfrentadas de la realidad. En una

esquina está el secretario Víctor Manuel Villalobos y, en las
antípodas, el subsecretario Víctor Suárez.

El primero comprende cabalmente la situación del maíz
genéticamente modificado y, por lo tanto, sabe que es funda
mental para la alimentación de México, así como que es co
rrecta la postura de Estados Unidos de pedir desde hace más
de un año que las decisiones se tomen con base en la ciencia.

Sabe que el camino que ha tomado el sector agropecuario
es el correcto, puesto que ha permitido que sea el sector de
la economía el que ha logrado mayor crecimiento, incluso
durante la pandemia y, por lo tanto, ha traído prosperidad a
amplios sectores de la economía nacional.

El subsecretario Suárez está dispuesto a causar gravísi
mos daños al país por cumplir con sus creencias. Es autor
de la frase hueca "sin maíz no hay país" que tanto le gusta al
Presidente de la República. También es el autor de la declara
ción en el sentido de que el TMEC "no es Dios". De la que se
desprende que es un radical de los que todavía no entienden
que ese acuerdo ha sido fundamental para la mayoría de los
mexicanos. Bastaría señalar los empleos creados en el sector
exportador y cómo ha servido para controlar los niveles de
precios. En esta disputa parecería que va ganando el funda
mentalismo absurdo. Todavía ayer, el Presidente reiteró su
amenaza de que no entrará maíz amarillo para el consumo
humano (que, por cierto, no se usa para este fin en México) y
dijo que hay muchas presiones.
REMATE ESPERANZA

Ojalá que Raquel Buenrostro sea el fiel de la balanza. Que
desde su posición como secretaria de Economía, entre otras
cosas, debe evitar un nuevo conflicto dentro del TMEC y
favorecer la alimentación de los mexicanos, logre que las
posiciones basadas en la ciencia superen a los fundamen
talistas radicales. En este deseo de friccionar la relación con

Estados Unidos, el gobierno ha deslizado la posibilidad de
importar maíz de Argentina, donde el sainete del BID generó
una grave animadversión entre el Presidente y su homólogo
Alberto Fernández, quien canceló su visita a México con un
pretexto que, evidentemente, es un reproche diplomático.
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La Asociación de Hoteles de la Ciudad
I «de México, a cargo de Rafael García;
la Asociación Nacional de Cadenas Hote
leras, al mando de Luis Barrios; el Con
sejo Nacional Empresarial Turístico, así
como la Asociación de Hoteles y Moteles
del Valle de México darán su postura sobre
la regulación de los departamentos y casas
de renta vacacional en la Ciudad de Mé
xico. Tras la aparición de esta opción, los
hoteleros han exigido piso parejo, ya que
ofrecer hospedaje en plataformas no re
quiere inversión, permisos de uso de sue
lo, tramitología y contar con sistemas de
seguridad. Por ello, hay preocupación tras
el acuerdo entre el gobierno local y Airbnb
para atraer nómadas digitales.

2 Donde se mantiene un ritmo acele
rado en el otorgamiento de permisos

es en la Comisión Reguladora de Energía
que preside Vicente Melchi, pues en su
más reciente sesión resolvió de manera
favorable 43 permisos para estaciones de
servicio que estaban pendientes. Aunque
los participantes del sector creen que esto
es un avance, otros piensan que los traba
jos se están quedando cortos, pues hay so
licitudes atoradas desde 2020. A esto se

suman once permisos para la comercia
lización de gas LP, también en estación
de permisos, mientras que para el sector
eléctrico otorgó cinco autorizaciones de
generación que, aunque poco, ya da luz a
algunas empresas.

3 Será en 2023 cuando Pemex, dirigi
do por Octavio Romero, arranque la

operación de tres plantas más de amonia
co, con el objetivo de incrementar la oferta
de fertilizantes. No es un secreto que, du
rante la administración pasada, específi

camente en agosto de 2018, se pararon por
completo las plantas, por ello, dos de los
seis complejos ya son pérdida total y cua
tro han podido ser recuperados. De éstos,
sólo uno está operando y los tres restantes
están en trabajos de mantenimiento para
que puedan arrancar en 2023. Esto per
mitió que en 2020 se lograra nuevamente
una producción de 373 toneladas por día,
pero en septiembre de 2022 ya registró
823 toneladas diarias, 120% más.

4 El apetito de los inversionistas por
•empresas mexicanas aumenta y,

prueba de ello es la colocación de Fibra
Mty, que dirige Jorge Ávalos y que impulsó
GBM, que encabeza José Antonio Salazar.
El fideicomiso de inversión en bienes raí

ces logró colocar tres mil 450 millones de
pesos entre más de cuatro mil 320 inver
sionistas y GBM aportó una demanda de
más de tres mil 700 posturas a través de su
plataforma digital. Para atraer inversionis
tas, GBM implemento una campaña que
incluyó cápsulas, contenido en redes so
ciales y entrevistas con influencers. Lo que
significa que sí es posible lograr que más
inversionistas apuesten por los proyectos
con potencial en el país.

5 La ConcanacoServytur, que lide
•ra Héctor Tejada, no para de or

ganizar eventos, pues ya que concluyó
el Buen Fin se encuentra preparando el
Congreso Nacional de Turismo. Duran
te el 28 y 29 de noviembre, la cúpula que
integra al comercio organizado reuni
rá en este evento a líderes y representan
tes de los sectores público y privado para
profundizar en temas de actualidad que
están transformando el turismo y los sec
tores productivos que lo integran. Se prevé
la presencia del titular de Sectur, Miguel
Torruco, así como distinguidos chefs, es
pecialistas económicos, empresas de ser
vicios turísticos y hasta influencers que
promueven esta actividad.
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Carstens en México;
Banxico en su papel
y no se ven
desequilibrios fiscales

Siempre es atractivo escuchar a Agustín Carstens, gerente
general del Banco de Pagos Internacionales, el banco de
bancos centrales, quien estuvo en México para celebrar el
aniversario de las oficinas del BIS en el país. Su responsabi
lidad actual es ver que los bancos centrales actúen a tiempo,
y más que nunca, que muestren su autonomía al momento
de elevar las tasas de interés para frenar la inflación.

BANXICO LOGRÓ ADELANTARSE
Habiendo sido secretario de Hacienda y gobernador del
Banco de México, llamó favorablemente la atención su
opinión sobre Banxico, gobernado por Victoria Rodríguez.

Para Carstens son contados algunos bancos centrales,
como el Banxico, que han hecho bien su tarea: se adelan
taron a la elevación de tasas que veían venir.

Recuerda las crisis de 1982 y la 1994, cuando la Reserva
Federal de Estados Unidos subió y subió las tasas, generan
do fuertes crisis en economías emergentes, sobre todo las
latinoamericanas, que no supieron actuar a tiempo.

El Banco de México aprendió la lección. Elevó su tasa
hasta llegar a 10% anual actualmente, llevándole seis puntos
porcentuales de diferencia a la tasa de interés de la Reserva
'Federal. El diferencial de tasas ha sido clave para mantener
el tipo de cambio. Para Carstens, el banco central de Mé
xico ha hecho bien las cosas.

¿El Banco de México podrá desanclarse de la Reserva
Federal? Seguramente, pero hasta que las presiones infla
cionarias sean menores.

NO SE VE EXPANSIONISMO FISCAL

Además, Carstens ve otro lado positivo en México, y más
allá de la estructura del gasto (a la cual no se mete), sí ve con
buenos ojos que no haya desequilibrios fiscales.

México fue criticado duramente durante la pandemia
por la falta de un gasto expansivo para paliar el cierre eco

nómico. Sin embargo, visto a distancia, tuvo una ventaja:
no se endeudó.

Hoy, la economía mexicana muestra un porcentaje deu
da/PIB, de los más bajos del mundo. Está por debajo del
50% que representa la deuda del PIB, cuando, por ejem
plo, los países europeos están por encima del 100% en su
relación deuda/PIB.

EL PREMIO DE ECONOMÍA REY DE ESPAÑA Y LAS
CRIPTOMONEDAS
El economista mexicano acaba de ser reconocido con el
Premio de Economía Rey de España 2022, por sus aporta
ciones prácticas. Y vaya que ha tenido mucho que decir en
tema de tasas de interés para frenar la inflación e impedir
su inercia, así como en el desafío de las criptomonedas,
que al no tener garantías han caído en la desconfianza del
público inversionista. Eso sí, ve que los usuarios del dinero
están adoptando nuevas tecnologías y hacia allá es donde
encamina a los bancos centrales.
Agustín Carstens mantiene debates y desafíos econó

micos actuales. Y, ¡felicidades por su Premio de Economía
Rey de España!

ALIANZA DEL PACÍFICO, A PERÚ LA CUMBRE
Ni Lula ni Alberto Fernández vinieron a México aprove
chando la Cumbre de la Alianza del Pacífico. Es cuando
el presidente López Obrador prefiere que dicha cumbre
se pase a Perú, donde el presidente Pedro Castillo podrá
tomar la estafeta de la presidencia temporal de la Alianza
del Pacífico.

López Obrador dice que no pasó nada con Alberto
Fernández, y que sigue siendo su amigo..., aunque ami
go, amigo, pero prefirió aliarse con Brasil y Estados Unidos
para escalar posiciones en el BID. Y, vaya que el presidente
López Obrador hasta le abrió el mercado a la carne de res
argentina. Ni hablar, así se llevan.
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Por todos los caminos
Donald Trump impuso un

presidente en el BID, el
banco de desarrollo de

América Latina. Fue una acción

inusual, que sin embargo no
recibió mayores muestras de
rechazo de parte de México.
Ese presidente fue removido
hace unas semanas por mala
conducta, y en el proceso de
sucesión México propuso a Ali
cia Bárcena, pero sin el trabajo
diplomático que requiere una
posición de esa relevancia. No
se consultó con otros gobier
nos, especialmente con el de
Estados Unidos, que es deter
minante en ese proceso. Bár
cena solicitó ser retirada de la

candidatura y, de última hora,
el gobierno mexicano propuso
en su lugar a Gerardo Esquivel,
subgobernador del Banco de
México.

Esquivel tiene una amplia
trayectoria en el tipo de proyec

tos que el BID impulsa, aunque
no recuerdo que haya ocupado
una posición de tanta respon
sabilidad, o con presupuesto o
personal equiparable. En térmi
nos de conocimiento del tema,
creo que era un candidato
muy adecuado. Desafortuna
damente, tampoco en su caso
el gobierno mexicano llevó a
cabo las diligencias indispensa
bles cuando se busca un puesto
directivo en un organismo
internacional.

De hecho, el gobierno de Ar
gentina se queja de la mala ac
titud del nuestro, y es la excusa
que ha presentado el presidente
de ese país para no asistir a la
cumbre del Pacífico que parece
que ya se ha cancelado, ante la
imposibilidad de Pedro Castillo,
presidente de Perú, para obte
ner el permiso de su Congreso.
Argentina, sin embargo, sí ne
goció el retiro de su candidata

en el BID a favor del candidato

de Brasil, a cambio de una vi
cepresidencia y algo más. Es el
tercer fracaso en candidaturas
mexicanas: Seade en la OMC,
Gasman en la OMS y ahora Bár
cena y Esquivel en el BID.
Pero se suma ahora también

el fracaso de la cumbre mencio

nada, que el Presidente quiere
compensar con la visita de tres
jefes de Estado en los próximos
días. No debe menospreciarse
el estrechamiento de vínculos

con países latinoamericanos,
pero creo que no cabe duda del
deterioro de la posición de Mé
xico a nivel global. Apenas la
semana pasada hubo tres gran
des cumbres (COP, G20, APEC)
a las que no asistió el Presi
dente de México. En la primera,
además, intentamos engañar
al mundo entero con metas de

sostenibilidad incumplibles.
Colegas más calificados que
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yo en estos temas hacen hin
capié en la ineptitud evidente
en materia internacional. Si a
ella le sumamos la deshones

tidad mostrada en la COP, los
agravios continuos a Biden y
el tuit de López Obrador pre
sumiendo su voto a favor del

regreso de Trump a esa red
social, se hace necesario am
pliar el calificativo. Hay sin
duda ineptitud, pero hay tam
bién deshonestidad, enfrenta
miento, locura.
No debemos olvidar que

sigue pendiente el inicio del
panel arbitral en respuesta a la

demanda de Estados Unidos y
Canadá por el trato preferencial
a CFE y Pemex, y hay creciente
probabilidad de algo similar
en el maíz amarillo. En ambos

casos, de ocurrir el panel lo per
deremos, porque efectivamente
estamos actuando en contra de

lo que dicen los acuerdos inter
nacionales, y porque la inepti
tud del gobierno no se limita a
Relaciones Exteriores.
Estamos viendo en nues

tras relaciones con el resto

del mundo el mismo tipo de
deterioro que ya constatamos
en salud, energía, inversión,
educación. Es a ese deterioro al

que nos hemos referido innu
merables ocasiones afirmando

que esta administración es pro
fundamente destructiva. Para

muchos, que apenas pueden
atender sus asuntos inmedia

tos, parecería que este gobierno
es igual que otros. No lo es, el
daño que está causando no lo
habíamos visto en al menos un

siglo. Esta columna sigue muy
preocupada de lo que ocu
rrirá cuando la implosión sea
evidente hasta para quienes
se niegan a ver. No tengo idea
de cómo procesaremos esa
catástrofe.
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¿Cómo vamos a administrarla 'abundancia'?
Hace mucho que los due

ños de fábricas y el pre
sidente no coincidían en

un discurso. El mandatario y ese
gremio opinan que vienen bue
nos años.
El mismo líder de facto de los

empresarios nacionales, Carlos
Slim, advierte de serias oportu
nidades que no están en camino,
sino ya en operación.
¿Vieron los datos de Inversión

Extranjera Directa? El gobierno
avisó esta semana que este año,
solamente de enero a septiem
bre, entraron 32 mil 100 millo
nes de dólares. Si la tendencia se
mantiene, en este 2022 tendre
mos un año récord.

¿Qué pasó? Ocurre que hasta
ahora los estadounidenses no

aflojan el paso en su interés por
comprar de todo.
China, de a poco, parece enfo

carse en las naciones que tiene

cerca y que le son menos hostiles
que Estados Unidos, país gober
nado por un Joe Biden que ya,
de plano, percibe en los chinos
a un rival tecnológico, justo
cuando el control de la tecnolo

gía brinda el control de los mer
cados del mundo. También de la

propaganda y de la guerra.
Mexicanos invierten en fábri

cas para cubrir lo que no llega
desde Asia y México recibe in
versiones de extranjeros que
perciben en eso una oportunidad
de fabricar, otra vez, pagando sa
larios bajos.
Pero el lado positivo está en

el dinero que llega en forma de
plantas de producción, de má
quinas, de oficinas y de salarios
de unos 15 mil pesos mensuales.
El gobierno pronto recogerá

impuestos de lo que vendan esas
instalaciones. El presidente An
drés Manuel López Obrador reci

birá y distribuirá 8.3 billones de
pesos, de los cuales, 2.5 billones
deben venir de quitarle dinero
a empleados y patrones a través
del Impuesto Sobre la Renta
(ISR), de acuerdo con la Ley de
Ingresos de 2023.
A nadie le gusta que le quiten.

Por eso se llaman impuestos.
Si cae ese monto de ISR, re

presentará casi 25 por ciento
más que lo que estima la Ley de
Ingresos de este 2022. Dicho de
otra manera, solo de ISR habrán
casi 500 mil millones de pesos
más en 2023.

¿En qué será usado ese dinero?
Hay que terminar una refinería,
un tren, pagar pensiones crecien
tes... no existe un plan conocido
y específico para alimentar me
jor a los niños para que puedan
aprender más, como lo sugiere,
también, Slim.
Tampoco hay un programa
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de becas para mexicanos de alto
rendimiento académico, ni para
mantenerlos en casa. No hay
para generar tecnología propia.
La perenne abundancia se nos
irá en los gastos del día, pues. Al
menos en 2023.

Pero está cayendo un montón
de dinero de inversión extran

jera y en eso tiene buena parte
de influencia la administración

de López Obrador.
No ha desviado las tareas de la

Secretaría de Hacienda; tam
poco las del Banco de México.
Eso brinda estabilidad econó

mica y eso lo agradecen quienes
ponen dinero en el país. Vaya, a
veces con no hacer, también se
hace algo.
El dinero que pone el gobierno

activamente tiene un propósito
que conviene recordar: es en
buena medida para hacer más
atractivo el sur y el sureste de
México. Habrá que avisarles a los
extranjeros, que a cuatro años
de gobierno parecen no haberlo
notado.

En 2021 para estas alturas del
año habían llegado de afuera 2
mil 594 millones de dólares para
esa región del fondo geográfico
nacional: Campeche, Chiapas,
Guerrero, Morelos, Oaxaca,
Quintana Roo, Tabasco, Vera

cruz y Yucatán. Destaca este
último, ahí la IED pasó de 66 mi
llones a 515 millones de dólares
de un año a otro.

¿En conjunto cuánto acumula
esa misma zona en este 2022 de
abundancia? Dos mil 295 millo
nes de dólares, que significan 11
por ciento menos que el año pa
sado. Ojo, son los datos de López
Obrador, repartidos por la Secre
taría de Economía.

Percibo improductivo criticar
todo lo que hace el presidente.
Hizo algo muy bueno al poner
en el centro de atención a los

más pobres. Definitivamente el
improductivo sistema partidista
nacional encabezado por el PRI
y el PAN mereció que se les apa
reciera un gigante como Morena
que parece quitarles hasta la
dignidad.
Pero también es digno de un

presidente reconocer sus límites,
y de Palacio Nacional no emerge
información que evidencie una
gran visión económica de largo
plazo que permita anticipar
para todos la prosperidad que
deberían entregar estos años
'de abundancia', que ojalá se
concreten.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Inauguran planta
de reciclaje y
abasto de PET en
Veracruz
CocaCola FEMSA (KOF), que
dirige John Santa María, y
ALPLA, líder mundial en solucio
nes de envasado de plástico, que
encabeza aquí Carlos Torres Ba
llesteros, inaugurarán hoy la pri
mera de 18 plantas destinadas a
abastecer con PET grado alimen
ticio a su Planta Nueva Ecología
de Tabasco "PLANETA", que se
encuentra en construcción.

Nos cuentan que esta planta
de abasto, ubicada en Veracruz,
tiene una capacidad de acopio
anual de 2 mil toneladas de bo

tellas postconsumo que serán
reintegradas al ciclo de aprove
chamiento y reducción de im
pacto ambiental, en un enfoque
de economía circular.

Ambas compañías que inte
gran esta alianza invirtieron 337
mil dólares en esta instalación,
como parte de su compromiso
de contribuir al desarrollo del

sureste de México para conver
tirlo en un nodo de desarrollo
con beneficios sociales, am
bientales y económicos para las
comunidades. Se estima que la
planta genere más de 300 em
pleos directos e indirectos en la

zona.

El propósito es claro: avanzar
con acciones firmes en el camino
de la sustentabilidad. En el caso

de CocaCola FEMSA, esto im
plica que 100 por ciento de sus

envases sean reciclables para
2025, entre otras metas claras
que cada compañía ha fijado
para reducir, reciclar y reutilizar
envases'y empaques para 2030.

Triunfan en la
Entrepreneurship
World Cup México
2022
Expediente Azul, plataforma
tecnológica que digitaliza el
proceso de recaudación y clasi
ficación de documentos y datos,
fundada por Juan Carlos
González y Roberto Iba
rra, ganó, en la categoría de
Growth, la Entrepreneurship
World Cup México 2022, uno de
los mayores y más diversos con
cursos de lanzamiento de star

tups y programas de apoyo de su
tipo. Este triunfo asegura para
la empresa el pase a las finales
mundiales de la EWC que se lle
varán a cabo durante marzo de

2023 en Riyadh, Arabia Saudita,
donde además de representar a
México, se reunirán con más de
370 mil emprendedores de más

de 200 países.
Nos explican que el EWC ha

otorgado 3 millones de dólares
en premios económicos, 150
millones de dólares en premios
en especie y ha proporcionado
oportunidades a los emprende
dores de todos los niveles para
que alcancen la siguiente fase de
su emprendimiento con acceso
gratuito a formación y recursos
de primer nivel.
Expediente Azul es una pla

taforma que reduce el índice
de abandono de los clientes, de
58 a 25 por ciento, debido a su
seguimiento puntual que ayuda
a mantener activo el proceso de
entrega de documentos, además
permite llevar la integración
de documentos y expedientes
completos 50 por ciento más rá
pido que hacerlo sin su sistema.
Actualmente, la plataforma
ha procesado más de 600 mil
documentos

Estiman 400 mdp
en ahorros
energéticos para
farmacéutica
La empresa mexicana Veolus,
que dirige Francisco Torres
Luquin, especializada en la
optimización y gestión del con
sumo de energía y sanitización
de instalaciones de diferentes in
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dustrias, estima que en un pro
yecto que implementa para un
importante jugador del sector
farmacéutico logrará ahorros de
hasta 400 millones de pesos en
un periodo de 20 años a través
de un sistema de generación de
energía más limpia mediante la
cogeneración eficiente y una co
rrecta gestión global de instala
ciones, que es clave para lograr

dichos objetivos.
Además, se podrá evitar la

emisión de 145 mil 294 tone
ladas de C02 a la atmósfera en
dicho periodo, debido al uso de
energías alternativas, que son
más limpias y económicas, así
como a la implementación de
proyectos de eficiencia energé
tica, con lo que se logra reducir
la huella de carbono e impacto

ambiental, obteniendo reduc
ciones importantes de costos
energéticos y económicos.
Veolus optimiza técnica y eco

nómicamente la operación de
los equipos. Busca que sus clien
tes centren su atención en su ne

gocio principal, permitiéndoles
así tener mayor flexibilidad, me
joras en eficiencia, desempeño y
reducción de costos.
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¿Cuáles deben ser las
funciones del gobierno?

Una referencia indispen
sable para evaluar el
desempeño de cualquier

gobierno es la definición clara de
sus funciones. La identificación

teórica de esas responsabilidades
ha estado influida por la evolución
del pensamiento económico.
El punto de partida moderno

se remonta a Adam Smith, quien
asignó al gobierno pocas, pero
esenciales tareas, cuya cabal rea
lización resulta complicada para
los particulares. En su libro La Ri
queza de las Naciones, el llamado
"Padre de la Economía" consideró

que el soberano tiene tres obliga
ciones para con sus ciudadanos:
la defensa contra la violencia y la
invasión del exterior; la protección
contra la injusticia u opresión de
otros miembros de la sociedad me

diante la administración "exacta"

de la justicia; y la provisión de cier
tas obras e instituciones públicas
que, si bien no son rentables priva
damente, producen un beneficio
social superior a su costo.
La visión enfocada de Smith y

otros economistas que lo suce
dieron tendió a coincidir con el

quehacer general de muchos go
biernos durante el siglo XIX. Entre
otros indicadores, se reflejó en una
proporción de gasto público que
no superó diez por ciento del PIB.
El tamaño del gobierno relativa
mente pequeño no impidió que
algunas naciones registraran un
crecimiento económico espectacu
lar, como fue el caso líder de Gran
Bretaña.

En contraste, durante el siglo
XX, nuevos desarrollos teóricos

propiciaron gradualmente un
ensanchamiento del papel del
gobierno. En particular, el pen
samiento marxista contribuyó
a incorporar, como afán guber
namental, la redistribución del
ingreso, mediante medidas, ac
tualmente difundidas, como los
esquemas tributarios progresivos.
Asimismo, las teorías keynesia

nas impulsaron la deseabilidad de
que el gobierno apoyara el ingreso
de las personas durante las con
tracciones económicas. Además,
se promovieron los esquemas
públicos de pensiones y se crearon
empresas estatales.
Finalmente, dos nuevos con

ceptos económicos dieron pie a
una extensión, potencialmente
indeterminada, de los encargos
gubernamentales. El primero
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es el de "bien público", definido
como aquél en el que no es posi
ble excluir a nadie de su consumo

y el disfrute de unos individuos
no limita el de otros. Las labores

contempladas por Adam Smith
pueden racionalizarse en estos
términos, pero también mu
chas otras, como las estadísticas
oficiales, el lenguaje común, las
direcciones viales, la transmi
sión de radio y televisión abierta,
etcétera.

La segunda noción es la de "ex
ternalidad", consistente en un
costo o beneficio de una actividad

o situación sobre personas no in
volucradas, las cuales no son com
pensadas o no pagan, según sea el
caso, por ese efecto. Un ejemplo
negativo es la contaminación pro
ducida por una fábrica y uno posi
tivo, el beneficio de una vivienda
atractiva sobre los vecinos.

Tanto en los bienes públicos
como en las externalidades, se in
voca la participación del gobierno,
al inferirse que, de otra manera,
se producirían o combatirían en
un grado inferior al deseable. Sin

embargo, con frecuencia, tales
conceptos se han aplicado de
manera laxa para proponer, en la
práctica, una larga lista de activi
dades como presuntas ocupacio
nes gubernamentales.
Teniendo en cuenta que el go

bierno cuenta con recursos limita

dos, el enfoque disperso de tareas
conlleva el riesgo de descuidar
su calidad y efectividad. Además,
abre la puerta a otorgar beneficios
a grupos de interés y promover
políticas paternalistas que resul
tan contraproducentes para el
desarrollo económico.

En México, la Constitución,
promulgada en 1917, ha sufrido
un sinfín de enmiendas, muchas
de las cuales han buscado ampliar
el ámbito de acción gubernamen
tal. Dentro de estas exigencias,
destaca una creciente lista de

derechos de los individuos y las
familias que es acompañada de
garantías para su cumplimiento.
Por ejemplo, la Constitución

señala como derechos: la educa

ción gratuita a todos los niveles
incluido el superior, la alimenta

ción "suficiente y de calidad", la
protección de la salud, el acceso
al agua, el disfrute de vivienda
"digna y decorosa", el apoyo eco
nómico a los discapacitados, una
pensión no contributiva para las
personas mayores, y becas a estu
diantes de todos los niveles, entre
muchos otros.

El desempeño del gobierno
mexicano ha sido claramente

deficiente. La prevalencia de los
niveles elevados de inseguridad y
corrupción, así como el deterioro
de la infraestructura física del país
revelan el descuido de las fun

ciones originales del gobierno. El
retroceso en los sistemas públicos
de educación y salud son sintomá
ticos de la incapacidad y el desper
dicio del gasto gubernamental.
En lugar de seguir acrecentando

la lista de compromisos, conven
dría que el gobierno se enfocara
en cumplir con sus responsabili
dades fundamentales de forma
eficaz.
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El 'liderazgo'deAMLO
en América Latina

A la memoria de mi padre, JPA
(qepd)

El presidente López Obrador
anunció que se suspende la
XVII Cumbre de la Alianza

del Pacífico programada para
esta semana en México.
La Alianza del Pacífico está

integrada por Chile, Colombia,
México y Perú. Está presidida
por México en su calidad de
presidencia pro tempore du
rante 2022.

Durante la cumbre, que estaba
planeada para llevarse a cabo el
viernes próximo, México debe
ría hacer entrega de la presiden
cia pro tempore a Perú, que debe
ocupar el cargo a partir del 1 de
enero de 2023.

Ayer, en su conferencia ma
tutina, AMLO confirmó que se

suspende el encuentro de los
países de la Alianza del Pacífico,
"porque no le dieron permiso
de asistir al presidente de
Perú", Pedro Castillo.
"Es probable que podamos

ir a hacer la reunión allá, en
la primera semana de diciem
bre", dijo López Obrador para
luego asegurar que "estamos
hablando de cómo hacerle para
(...) entregarle la presidencia a
quien le corresponde".
Ciertamente, el Congreso de

Perú negó la semana pasada el
permiso necesario al mandata
rio Pedro Castillo para que viaje
a México, donde debía asistir a
la cumbre programada para el
25 de noviembre.

Sin embargo, AMLO no fue a
la cumbre de la Alianza del Pa

cífico en Bahía MálagaBuena
ventura, Colombia, en enero de
2022 y México sí pudo recibir
la presidencia pro tempore.
El gobierno mexicano estuvo

representado por el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, así como por la enton
ces secretaria de Economía, Ta
tiana Clouthier.
Ahí sí se pudo que Colombia

entregara la presidencia protem
pore de la Alianza del Pacífico a
México aun sin la presencia del
presidente López Obrador.
Esta vez cl aramente hay otras

razones por las que no se entre
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gará en México la encomienda a
Perú del ejercicio de la presiden
cia pro tempore durante 2023.
Sin cumbre de mandatarios de

la AP, también están canceladas
las visitas a México del presi
dente de Argentina y del electo
de Brasil, Alberto Fernán
dez y Luiz Inácio Lula da Silva,
respectivamente.
El trasfondo de la cancelación

del inminente viaje de Fernán
dez a México está en la elec

ción, el domingo, del brasileño
Han Goldfajn como presidente
del Banco Interamericano de
Desarrollo. Lula no confirmó
nunca su visita.

Nominado por el presidente de
Brasil, Jair Bolsonaro, el econo
mista Goldfajn asumirá el cargo
el 19 de diciembre por un pe
riodo de cinco años.

Para ser electo presidente del
BID, Goldfajn, un conocido en
Washington por ser actual direc
tor del Departamento del Hemis
ferio Occidental del FMI, recibió
el 80.1 por ciento de los votos de
los países miembros y el apoyo
de 17 de los 15 gobernadores re

gionales requeridos.
Los gobernadores del BID

usualmente son los ministros de
Hacienda u otras altas autorida

des económicas de los 48 países
miembros.

Uno de los apoyos a Brasil fue
el de Argentina, que representa
11.3 por ciento de los votos y que
había nominado a Cecilia To

desca como su candidata, pero al
final retiró su candidatura y ter
minó por dar su voto a Goldfajn.
Según los trascendidos en

algunos medios latinoamerica
nos, el giro de Argentina, al
retirar la postulación de Todesca
y apoyar al candidato de Brasil,
fue por la decisión de AMLO
de ir con un candidato propio,
el subgobernador del Banco de
México, Gerardo Esquivel, quien
tuvo muy poco margen para lo
grar el nombramiento.
López Obrador le habría pro

metido a Fernández apoyar a
Todesca, pero terminó por res
paldar a su candidato Esquivel,
quien obtuvo el 8.2 por ciento de
los votos y quedó en tercer lugar
de la elección, detrás del chileno

Nicolás Eyzaguirre.
La Secretaría de Hacienda sólo

emitió una breve nota informa

tiva para lamentar que en las
elecciones del BID "continúe la

política de más de lo mismo" y
criticar que se haya elegido la
propuesta del gobierno de Bra
sil, apoyada por el de Estados
Unidos, que representa 30 por
ciento de los votos.

El presidente López Obrador
admitió ayer que "sí, estuvimos
viendo lo del BID, pero no hubo
acuerdo" con Argentina, lo que
"no significa ningún distancia
miento" con Fernández, quien
"es mi amigo".
Si es cierta la versión sobre el

diferendo con Fernández por la
votación en el BID, parece que al
gobierno mexicano 'se le volteó
el chirrión por el palito'.

"AMLO le habría

prometido a
Fernández apoyar
a Todesca para la
presidencia del BID"
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W EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a conocer
cifras de empleo, en tanto que
en EU destacan la publicación
de las minutas de la Fed,
indicadores del mercado
hipotecario y los índices PMI.

MÉXICO: El INEGI dará
a conocer su encuesta

ocupación y empleo [ENOEj
con cifras al cierre del tercer
trimestre del año.

Por su parte, Banco de Mé
xico dará a conocer el saldo de
las reservas internacionales al
cierre del 18 de noviembre.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación de Banqueros
Hipotecarios [MBA] dará a
conocer su informe semanal
de las condiciones del
mercado con cifras al 18 de

noviembre pasado.
La Oficina del Censo daráa

conocer las ventas de casas

nuevas con datos a octubre; de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg se colocaron 570
mil viviendas.
La Reserva Federal dará

a conocer sus minutas de la

reunión de política monetaria
del pasado 1 y 2 de noviembre.
 Eleazar Rodríguez
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Cripto sigue
Desde que FTX, uno de

los exchanges de cripto
monedas más grandes

e importantes del mundo se
declarara en bancarrota el 11

de noviembre, la industria de
criptomonedas se tambaleó. Se
predijo que su caída iba a afec
tar a toda la industria y que en
los días subsecuentes veríamos

a los afectados y así fue.
Por lo pronto, decenas de

empresas de cripto han anun
ciado que todavía tienen fon
dos en la plataforma de FTX,
que van desde un par de millo
nes de dólares hasta los $175
millones de dólares de parte de
Genesis Trading. Genesis reac
cionó y está pausando nuevas
originaciones y rescates de
préstamos. Y como piezas de

dominó que caen, el exchange
de cripto Gemini de los herma
nos Winklevoss anunciaron

que pausaban los retiros en sus
cuentas "Earn" que devengan
intereses como resultado de

los cambios de Génesis, ya que
Génesis es el socio prestamista
de ese programa.
El contagio se seguirá espar

ciendo y veremos qué más sale
por las próximas semanas. Por
lo pronto, los exchanges más
importantes de Latinoamérica
no han sufrido ninguna exposi
ción y se encuentran estables.
Lo interesante de la caída de

FTX es que bitcoin no ha bajado
dramáticamente de precio. Se
ha mantenido en un nivel por
arriba de los 16 mil dólares. Y
ethereum, que es la segunda
criptomoneda más impor

tante, también tuvo un ajuste
mediano y se mantiene arriba
de los mil dólares. Por lo que el
mercado respira y espera a que
pase el invierno.
Pero no todo son malas no

ticias, en esta temporada hay
ganadores y perdedores. Por
lo pronto, con el mundial de
fútbol empezando en Qatar;
los fanáticos se reunieron vir
tualmente. El token CHZ de

Socios.com saltó un 11 por
ciento en un día, mientras que
los tokens de fanáticos de los

equipos nacionales de fútbol
de Portugal y Argentina au
mentaron un 50 por ciento y
un 28 por ciento, respectiva
mente, en medio de la cre
ciente expectativa por la copa
del mundo. Los tokens de fans

son criptomonedas que repre
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sentan la pertenencia a una co
munidad, por ejemplo, la base
de seguidores de un equipo
deportivo. Los poseedores de
tokens pueden expresar su
apoyo a un equipo, mientras
reciben beneficios específi
cos, que incluyen boletos para
juegos o incluso cierto nivel de
participación en la toma de de
cisiones de un club deportivo.
Y hablando de grandes

apuestas, una de las marcas
más grandes del mundo Nike,
anunció su propia tienda en
la Web 3.0 llamada .Swoosh

donde tendrán su propia pla
taforma de NFTs dentro de la

red de Polygon que estarán en
vivo para 2023. La plataforma
.Swoosh se anuncia como el

epicentro de los esfuerzos digi
tales de Nike en torno a la Web

3.0. La ropa NFT de Nike se
realizará en Polygon, una red
de cadena lateral de ethereum,
mientras que las entregas
anteriores de Nike y RTFKT
se lanzaron a través de la red

principal de ethereum. Un artí
culo de Fast Company sugiere
que Nike planea vender sus te
nis digitales por menos de $50
dólares el par.
Y por si fuera poco, esta

semana la billetera de cripto
monedas del gigante JPMor
gan ahora es oficialmente una
marca registrada en los EE. UU.
Cripto sigue.

"Los exchanges más importantes de
Latinoamérica no han sufrido ninguna
exposicióny se encuentran estables"
"Los tokens de fans son criptomonedas
que representan la pertenencia a una
comunidad"
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La visión de Carstens
Agustín Carstens es quizás el economista

latinoamericano más prestigiado en la
actualidad.

No solo encabeza el 'banco central de los bancos

centrales' a nivel global, el Banco de Pagos Interna
cionales (BIS), sino incluso ahora se le ha recono
cido con el Premio Rey de España que habrá recibir
en marzo del próximo año.
Carstens estuvo en México esta semana con mo

tivo de los 20 años de la oficina del BIS en nuestro
país.
Pero, además, encabezó una reunión de banque

ros centrales de la región.

Y hubo oportunidad de conversar con él y cono
cer algunas de sus opiniones.
Como siempre, él no habla de ningún país en lo

particular, norma del BIS, sino solo de la condición
financiera global.
Las interpretaciones que le doy son solo mías a

partir de esa conversación.
Aunque las decisiones que tomen quienes dirigen

los bancos centrales pueden afectar asuntos tan ele
mentales como el costo de la comida o la posibili
dad de contar con empleo, a veces parecieran muy
distantes del ciudadano común.

Hoy el mundo vive la inédita situación de tener in
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flación prácticamente en todas partes.
Y, el reto de los bancos centrales es bajarla lo más

rápido posible con el menor costo social.
Subrayo que con el menor costo... porque sin

duda habrá un costo.

Si de por sí, hoy existe una situación complicada,
lo es más por el hecho de que haya una interdepen
dencia entre las economías del mundo y un banco
central que marca la pauta global: la Reserva Fede
ral de los Estados Unidos.
Sí, es más de lo mismo, porque esa es la realidad.
Si usted piensa que la discusión respecto a si el

Banco de México debe continuar 'copiando' las
decisiones de la Reserva Federal es exclusiva de

nuestro país, se equivoca.
Hay una buena cantidad de bancos centrales de

la región y de otras latitudes que se encuentra en la
misma disyuntiva.
Y, por lo pronto, la perspectiva que existe es que

el banco central norteamericano encabezado por
Jerome Powell no solo no baje pronto las tasas de
interés, sino que continúe con alzas en los siguien
tes meses y que las bajas no vengan sino hasta el
final del 2023 o quizás en el 2024.
Tal vez lo que tengamos sea una desaceleración de

los incrementos, pero no bajas.

Y quizás las tasas permanezcan altas todo el
2023 y quizás hasta parte del 2024.
Hay muchos, incluyendo gobiernos y grandes in

versionistas, que no han entendido la profundidad
del proceso inflacionario.
Todavía piensan que en cuestión de meses va

mos a regresar a la normalidad y que las tasas de
interés estarán en niveles cercanos a los que tenía
mos en el 2019.
Es algo que se ve muy remoto.
La lección que puede verse desde el observatorio

desde el cual se ven las perspectivas de los bancos
centrales de casi todo el mundo, la sede del BIS en
Basilea, Suiza, es que tardaremos un buen tiempo
en regresar a los niveles de tasas que teníamos antes
de la pandemia.
A veces nos resistimos a calibrar el cambio que se

dio en los mercados financieros y pensamos en que
regresaremos a esa 'normalidad' a la que nos referi
mos, en un plazo relativamente corto.
Más nos vale asumir el hecho de que eso está muy

distante y que quizás ya no vuelva porque tendre
mos otro entorno económico y financiero en los si
guientes años.
Ojalá en México, el gobierno escuchara al econo

mista mexicano más influyente del mundo.
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Desayuno con Carstens:
un banquero central en el ojo de la
tormenta

ué le preguntarían
ustedes a AgustínQCarstens? El exgo
bernadordel Ban
co de México está

en el ojo de la tormenta que viven los
banqueros centrales. El ojo de la tor
menta es la región de las condiciones
meteorológicas más calmadas, alrede
dor del cual están los vientos feroces
y las lluvias intensas. Agustín Carstens
vive en Suiza. Es el director del Banco
de Pagos Internacionales, el BIS, cono
cido como el banco central de los ban
cos centrales del mundo. Ahí se pro
cesa de una manera singular la crisis
inflacionaria global. Es un fenómeno
inédito, que pega con fuerza en paí
ses ricos y pobres. Es algo que pone
en tensión la relación entre los banque
ros centrales, la clase política y las so
ciedades en todo el mundo, "son mo
mentos difíciles, para circunstancias
como ésta fue pensada la autonomía
de los bancos centrales. No para los
tiempos en donde todo está bien y en
calma. En los momentos complicados
es cuando la autonomía puede hacer
la diferencia. Es importante que los
bancos centrales aporten una visión
que vaya más allá del corto plazo".
Él está sentado en la cabecera de

la mesa. Es un desayuno mexicano
y él pide de postre un taco de barba
coa. Radica en Basilea desde fines de

2017 y se nota que extraña la comi
da mexicana. Estuvo en la CDMX pa
ra celebrar una reunión regional del
BIS. Tiene un poco más canas. Es par
co y prudente cuando habla de Méxi
co, pero está frente a un grupo de pe
riodistas que le mete presión. Elogia el
papel que han desempeñado Alejan
dro Díaz de León y Victoria Rodríguez
Ceja al frente del Banxico, "cada uno
ha hecho un excelente trabajo. Cada
quien tiene su estilo".
Los temas van y vienen en una con

versación que dura dos horas y se tras
lapa con el partido de México contra
Polonia. La voz de Martinoli nos llega
en oleadas y a veces nos inunda, pe
ro no nos perdemos de nada. La radio
grafía del Superpeso hecha por Cars
tens es mucho más interesante que un
partido sin goles. Agustín Carstens ha
vivido la historia económica recien
te de México en primera fila y tiene
la capacidad de poner las cosas en
perspectiva. En 1994, también había
un peso muy fuerte, pero la situación
era muy diferente, recuerda: "el Ban
co de México estaba comprometido
en defender un nivel de tipo de cam

bio y el Gobierno estaba dispuesto a
hacer casi todo para apuntalar el va
lor del peso, por ejemplo, emitir mi
les de millones de dólares en Tesobo

nos... ahora, la fortaleza del peso no
está relacionada con intervenciones
del Gobierno. El Banco de México no
gasta las reservas tampoco..."
Los temas se encadenan y minutos

más tarde nos encontramos hablando
del diferencial de tasas entre Banxico
y la Fed, ¿es necesario mantener los
seis puntos? Su respuesta va mucho
más allá del corto plazo, "es probable
que en los próximos meses veamos pri
mero los efectos de las alzas de tasas
en la desaceleración de la economía
que en la reducción de la inflación. Se
rá muy interesante observar qué va a
pasar entonces... Soy optimista res
pecto a que pronto veremos menor in
flación, creo que podremos estar en
niveles de 4 o 5%, pero será complica
do pasar de ahí hasta el 2% o menos".
Agustín Guillermo Carstens acaba

de cumplir 64 años. Ha recibido mu
chos reconocimientos, entre ellos Me
jor Gobernador de un Banco Central,
por la revista TheBanker, en 2012.
En los próximos días recibirá el Pre
mio de Economía Rey de España. Ha

Fecha: 23/11/2022

Página: 47

Area cm2: 326

1 / 2

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 263,665

Página 3 de 10



ce 30 años, otro mexicano tuvo esa
distinción, Miguel Mancera. El recuer
da que entonces participó en la ela
boración del discurso de recepción. El
tema fue el papel de la apertura eco
nómica en el control de la inflación.
"El Banco de México fue un promo
tor de esa apertura, trajo más com
petencia y disciplina de mercado en
muchas ramas de la economía". Ade
lanta que su discurso tratará de los re
tos de los bancos centrales. Uno de
esos tiene que ver con las criptodivi
sas. "La gente espera que los bancos
centrales jueguen un papel más impor
tante en cuestiones relacionadas con
la innovación. Lo que está pasando
con Bitcoin y otras criptodivisas, con la
quiebra de FTX deja claro que en mu
chos casos la supuesta descentraliza

ción monetaria es falsa. Empresas co
mo FTX juegan un papel central y no
se sujetan a ninguna regla... En el BIS
tenemos laboratorios de innovación y
estamos trabajando con los bancos
centrales para responder a una reali
dad donde mucha gente quiere divi
sas digitales. El reto es tecnológico y
de regulación, es muy importante re
solver el balance entre la privacidad y
las obligaciones que puede haber en
temas fiscales o de seguridad". Ayer
por la noche voló a Suiza. Ese lugar
tan tranquilo que está tan cerca, en el
ojo mismo, de las tormentas.
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Tomar por asalto
los órganos autónomos
López Obrador se queja de todo lo

que le impida cumplir algún capri
cho, particularmente si se trata de
un obstáculo al poder absoluto que
cree merecer. Con este objetivo, ha

maniobrado desde el inicio para desapa
recer o colonizar cualquier órgano autó
nomo que pudiera trabajar sin cumplir su
voluntad. Sus huestes manipularon la vo
tación en el Senado para que Rosario Pie
dra, una incondicional, pudiera ser nom
brada como Presidenta de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, sin ma
yor experiencia salvo la de ser hermana
de uno de los asesinos de Eugenio Gar
za Sada. Del mismo modo, impuso a los
comisionados de las comisiones Nacional

de Hidrocarburos y Reguladora de Ener
gía. Tras penosas audiencias en el Sena
do, sus propuestas fueron rechazadas una
y otra vez ante la evidente ignorancia de
los candidatos. Al presidente no le impor
tó y los nombró porque le dio la gana. Al
Inegi mandó a una integrante de su gabi
nete, quien lo preside, y al Banco de Mé
xico a una de sus subsecretarías, que tam
bién lo preside. Más adelante explicaré la
trascendencia de esto.

En el caso de los órganos constitucio
nales autónomos cuyas reglas están esta
blecidas en la propia Constitución, López
Obrador ha tenido mayores problemas.
Ya sabemos lo que quiere hacer para con
trolar el INE, pero poco se ha hablado de
sus maniobras para colonizar a la Comi
sión Federal de Competencia Económi

ca (Cofece) y al Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT). De acuerdo con la
Constitución, para ser comisionado de
cualquiera de los dos organismos debe
aprobarse un complejo examen y cumplir
requisitos de independencia y experien
cia en los sectores a regular. La indepen
dencia tiene que ser tanto política como
frente a los agentes regulados. Cualquier
afirmación en el sentido de que la autono
mía de dichos organismos responde al in
terés de las empresas es una mentira mal
intencionada.

Al día de hoy se encuentran vacantes
las posiciones de tres comisionados en Co
fece y tres en el IFT. El Comité de Evalua
ción integrado por el Inegi y el Banco de
México ha llevado a cabo puntual y co
rrectamente los procesos de selección de
candidatos (incluyendo el examen de co
nocimientos) y envió propuestas de trein
ta personas que obtuvieron las calificacio
nes más altas. El presidente se ha negado,
de manera abierta e inconstitucional, a
enviar los candidatos de su elección para
que sean aprobados por el Senado. La ra
zón es obvia, ninguno de los treinta perfi
les es un lame suelas incondicional.
Ante esta situación, tanto Cofece como

el IFT demandaron en controversia consti

tucional al presidente López Obrador pa
ra que acate la Constitución y envíe inme
diatamente las propuestas de candidatos
a comisionados. La Suprema Corte tiene
ya un proyecto que habrá de ser votado
en los próximos días. Este fue elaborado

por la ministra Ana Margarita Ríos Farjaty
está, cuando menos, extraño. De manera
acertada se declara que es inconstitucio
nal la omisión por parte del presidente de
enviar las propuestas de candidatos. Por
otro lado, y aquí está lo raro (o quizá muy
fácil de explicar), también declara incons
titucional y ordena reponer todos los pro
cedimientos mediante los cuales el Comité

de Evaluación hizo sus treinta propuestas
al presidente. Digo que es raro porque ni
Cofece ni el IFT demandaron la actuación

del Comité de Evaluación, y porque el pro
yecto simplemente desaparece los nom
bres de los treinta mejor calificados para
ocupar esos cargos.
No nací ayer ni entre gitanos nos lee

mos las cartas. La ministra Ríos Farjat (pro
puesta al cargo por López Obrador) le
entrega a López Obrador, en bandeja
de plata, el control de Cofece e IFT. Al te
ner que reponer el procedimiento, tanto
el Banco de México como el Inegi aho
ra encabezados por incondicionales de
López Obrador podrán filtrar el examen
a los angelitos que López quiera (porque
de otra manera reprueban). Y ya para ha
cer el favor completo, enviarán como pro
puesta los nombres que la presidencia les
diga y que serán aprobados en el Senado
o impuestos por el presidente como lo ha
hecho anteriormente.

Ahora resulta que el demandado por
violar la Constitución es el ganón del jui
cio. Y luego dicen que la Suprema Corte
sana es independiente.

Fecha: 23/11/2022

Página: 35

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Soria

Costo: 218,373

Página 5 de 10



Bancos Centrales: autonomía e innovación, claves
Cómo está observando el presidente del

• banco de bancos del mundo el inédito
3 capítulo que vive el mundo y que ha sa

cudido a la economía del planeta?
¿Cuáles son las enseñanzas que es

tán registrando, los hacedores de las políticas
monetarias, del inimaginable lockdown al que
obligó la pandemia en el 2020?

¿Cuáles son los valores más importantes de
los bancos centrales y hacia dónde tendrían
que avanzar? ¿Qué piensa Agustín Carstens,
cabeza del Bank for International Settlements

(Banco de Pagos Internacionales)?
Entre sus principales ¡deas, están:
1. La autonomía de los bancos centrales,

es clave cuando las condiciones de las econo

mías son especialmente adversas. Es justo en
esos momentos, cuando deben hacer valer su
independencia para aplicar la política mone
taria y abatir la inflación lo más rápido.

2. La coordinación y eventual sincroniza
ción de los institutos centrales, es fundamental.

3. La innovación tecnológica debe buscary
encontrar una infraestructura segura y eficiente
para los pagos, particularmente en esta era de
rápido cambio tecnológico

Respecto de México, Carstens observa que
la ¡unta de gobierno de Banxico, encabezada
por Victoria Rodríguez Ceja ha actuado opor
tunamente. De hecho comenzó a elevar su ta

sa de interés con anticipación.
Y que el gobierno de México ha mantenido

la estabilidad macroeconómicayaplicóel sub

sidio a las gasolinas, sin incurrir en desequili
brios fiscales.

Es la perspectiva del mexicano Agustín
Carstens, ex secretario de Hacienda y ex go
bernador de Banxico. Es parte de su análisis
del contexto que ha vivido el mundo y México
luego de la pandemia del Covid19, la guerra
de Rusia a Ucrania, el fenómeno inflacionario
mundial y el boom y crisis de los cripta activos.
De visita en México, señala que nuestro

país esta entre los países emergentes que han
respondido oportuna y eficazmente.
Destaca la actuación del banco central

mexicano. Pero su visión esta más puesta so
bre lo que ocurre en el escenario internacional.
Considera que los bancos centrales en el

mundo tienen entre sus retos principales:
1. El abatimiento de la inflación, a la ma

yor velocidad posible; 2. Mantener y ejercer
su autonomía; y, 3. La innovación tecnológi
ca con una respuesta que atienda la demanda
del mercado, con la oferta de dinero digital.
De cada a las condiciones especiales que

han generado la pandemia del Covid19, la
guerra de Rusia contra Ucrania y el fenómeno
inflacionario internacional, los bancos centra
les tienen que sortear las presiones de quienes
piden que se mantengan las condiciones de f¡
nanciamiento artificialmente bajas.
Los bancos centrales deben mante

ner su autonomía para cumplir con sus
mandatos y anteponer a cualquier otro
interés el del combate a la inflación.

Frente a la crisis que registran las criptomone
das, Carstens opina que éstas, representan a
los "bilimbiques" que surgieron durante el pe
riodo revolucionario en México.

Siempre ha sido atractivo el negocio de ha
cer dinero y los hechos demuestran que en ge
neral, los criptoactivos, representan un nego
cio privado. Las empresas tecnológicas que
administran y suministran los activos virtuales
tienen por objetivo obtener ganancias de estas
operaciones. Es decir, al utilizarlas, el usuario
podría estar entregando las llaves del sistema
monetario a empresas cuyo interés es privado.
Y en un esquema como el que ofrecen, re

sulta muy complicado que cada uno de los
participantes tenga que verificar la proceden
cia de las operaciones. No existe una entidad
centralizada que realice la verificación. Es una
ilusión que este tipo de activos, descentraliza
la operación de los servicios financieros.

Mientras operen sin un regulador, ni un mar
co regulatorio, o garantías, el uso de monedas
virtuales privadas es un foco de riesgo.

Los bancos centrales están avanzando en

desarrollar sus propias monedas digitales (CB
DC), porque reconocen que el uso de nuevas
tecnologías agiliza las operaciones financie
ras, baja los costos de operación y puede fa
vorecer a la operación de sistemas transfronte
rizos de pagos. Sin duda el principal reto para
los bancos centrales es abatir la inflación y pa
ra el BIS, encontrar el camino correcto para
avanzar hacia el dinero digital. A ver.
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La evaluación
por resultados
Estamos otra vez celebrando la máxima justa del

fútbol mundial, y como siempre nuestras esperan
zas están en que México llegue al quinto partido.
Sin ser un fanático del fútbol creo que este deporte
nos enseña que no importa el esfuerzo que los ju

gadores y el equipo hacen en la cancha, la evaluación fi
nal es el resultado, ganaron o perdieron. Después se entra
en detalles sobre las jugadas terminadas, tiempo de pose
sión del balón, la precisión en los pases, penalizaciones,
etc., todo eso a fin, creo yo, de poder detectar todos aque
llos aspectos en los que tanto los jugadores como el equipo
en su conjunto deben trabajar para mejorar, y como siem
pre, el máximo responsable de los resultados y a quien tan
to los directivos como el público juzga con más severidad,
es el director técnico.

De la misma manera, en cualquier tipo de organiza
ción, la evaluación al desempeño de esta será si se lo
graron los objetivos para los que fue creada o no. En
última instancia, cualquier persona que tenga alguna
relación con la entidad, estará interesada fundamental
mente en la capacidad que tiene de alcanzar sus obje
tivos. Posteriormente, puede que esté interesada en la
forma en la que alcanzó sus objetivos y si existen áreas
de oportunidad que puedan mejorar el desempeño y en
consecuencia los resultados. Regresando al fútbol, si el
objetivo era llegar al quinto partido, la posibilidad de
que se pueda avanzar a cuartos de final mediante ajus
tes a todos aquellos detalles que es posible mejorar en
el equipo.
De la misma manera, la administración de las enti

dades tendrá que evaluar a cada una de las áreas de
la empresa para determinar la medida en la que están
cumpliendo sus objetivos, y la forma en la que entrega
sus resultados a sus clientes internos; además evalua
rán si cumple los objetivos de la manera más eficiente y
si se cumplen los mejores estándares de colaboración.

Desde este punto de vista, el administrador determi
nará si el área en lo general requiere ajustes, si los pues
tos son los adecuados y si la colaboración entre los in
dividuos genera la máxima productividad y eficiencia.
Así como en el caso del fútbol, el director técnico tendrá
que evaluar el funcionamiento de los defensivos en su
conjunto y la forma en la que se coordinan y colaboran
entre si para evitar que el contrincante alcance la porte
ría, así mismo la forma en la que habilitan jugadas ha
cia la media y los delanteros, o en su caso su colabora
ción con el portero.
El administrador, en conjunto con el encargado de

cada área evaluará a los individuos que la integran,
partiendo del cumplimiento de los objetivos de forma in
dividual, y una vez verificando que hayan sido cumpli
dos, se evalúan los aspectos más importantes como son
la colaboración, la oportunidad y la precisión en el cum
plimiento de las tareas asignadas. En base a esto, el ad
ministrador junto con los encargados de cada área de
finirá los ajustes que haya que hacer en las tareas que
cada individuo lleve a cabo en el área y los ajustes al
personal que haya que hacer.
Volviendo al fútbol, el director técnico junto con entre

nador de la media deberá revisar las jugadas que esta
llevó a cabo y hacer las indicaciones a los jugadores de
los ajustes en su forma de jugar y de colaborar, e inclu
sive los cambios necesarios de jugadores en busca de
aquellos que sean los adecuados a la posición y al es
tilo del equipo.
la alternativa en las empresas al no cumplimiento de

sus objetivos es que los encargados del gobierno cam
bien a la administración, para salvaguardar a la enti
dad, así como en el caso del fútbol los directivos cam
biarán al director técnico en casos de que el equipo no
cumpla con sus objetivos.
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Anemia en em

barazadas, grave
problema que
crece en México
Hubo una época en México en

que se tomó con bastante se
riedad la nutrición de las em

barazadas y de los recién na
cidos. Por más de 20 años

funcionó muy bien por ejemplo la política
de dar ácido fólico a todas las embaraza

das, e incluso en alguna época lo entrega
ban en las tiendas Diconsa para hacerlo
lo más accesible.

Ese interés por la nutrición durante el
embarazo se fue diluyendo y ya se de
jó venir la consecuencia: una muy preo
cupante tendencia al alza de anemia du
rante el embarazo; se duplicó de 2012 a
201 8 pasando de 1 8% a 35%. En el me
dio rural esa prevalencia alcanzó a 4 de
cada 10 mujeres (41.8%), pero también
en el medio urbano subió a cerca del 30%

(28.4%).
Como parte de lo mismo, 1 de cada 3

niños de entre 1 y 4 años de edad tiene
anemia en esta etapa crucial de desarro
llo. Son datos oficiales tomados de las en

cuestas Ensanut que levanta el Gobierno y
que dada su gravedad deberían generar
rápidas acciones para detenerlo.
¿Qué ha pasado? Pues entre otras co

sas que los programas de prevención y

atención de la anemia ya no existen de
manera focalizada, aunado a que el ac
tual gobierno decidió desaparecer mu
chos programas de desarrollo social y de
combatea la pobreza (ProgresaOportuni
dadesProspera) que tenían elementos nu
tricionales. Según la Dirección General de
Información en Salud (DGIS) de la Secre
taría de Salud, la suplementación en hie
rro y ácido fólico disminuyó de 60 a 42%
entre 2009 y 2021; y mucho peor suce
dió con la consejería/educación nutricio
nal a mujeres embarazadas y cuidadores
de menores de 5 años que cayó de 32 a
6% entre 2019 y 2020.

Es un severo problema de salud públi
ca, que debería introducirse urgentemente
en la agenda política. La suplementación
en niños, niñas y mujeres embarazadas es
asunto de la mayor relevancia.

Las repercusiones de la anemia o des
nutrición en el embarazo son enormes y
en muchos sentidos; en principio está aso
ciada a potenciales complicaciones en e!
embarazo y el nacimiento; tanto la madre
como el bebé son más vulnerables a la en

fermedad y la muerte, puede afectar el
desarrollo físico y cognitivo del recién na
cido, y hacia el futuro impacto en bajo ren
dimiento y productividad escolar, aunado
al riesgo de enfermedades crónicas y obe
sidad en la edad adulta.
Sencillamente, la desnutrición durante

el embarazo y la primera etapa de la vida
deriva en efectos acumulativos y de largo
plazo en el bienestar de familias y comuni
dades, y puede perpetuar ciclos de mala
salud y pobreza.
Otro punto es que las políticas se cen

traron en reparto de ácido fólico, sin con
siderar que también el hierro y otros nutri
mentos son vitales pues más de la mitad
de la anemia prevalente entre mujeres
embarazadas es anemia ferropénica por
deficiencia de hierroyes causa también
de enfermedades en recién nacidos.

La administración actual planea modi
ficar la política de atención prenatal, ac
tualizando la NOM 007SSA2201 ó. La

fundación Vitamin Angels, que en Méxi
co dirige el doctor Enrique Ríos, conside
ra que es oportuno incluir la suplemen
tación obligatoria con micronutrimentos
múltiples y no solamente con ácido fólico
durante el control prenatal. La propuesta
es complementar diariamente a través de
un suplemento prenatal de micronutrimen
tos múltiples (SMMj que apoyan el desa
rrollo físico y cognitivo del bebé, previe
nen la anemia y otras complicaciones del
embarazo. La Organización de Nacio
nes Unidas (ONU) desarrolló una fórmu
la para prevenir la anemia que agrega
14 nutrimentos, incluido hierro, comple
jo B, vitamina C, Zinc, entre otros, y es
la opción que Vitamin Angels impulsa en
los 45 países donde opera, incluido Mé
xico que es uno de los 11 ubicados como
prioritarios.
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Unificar

Pierde su atractivo

Red ucira emisiones

América Móvil, el gigante de las füte
cfeWunlcaci^esari Árnériaa Latina, propondrá a
sHssdonis^gHlsarías aEEiones
quenSotizan en la Bolsa Mexicana de Valores en
una sob serie.

La propuesta consiste en que todas las acciOr
de las series'"A", 'ÍAA"y "L" de América Móvil se

conviertan en acciones ordinarias de la serie "B", a
una razón de conversión 1:1.

La nueya serie estaría conformadarexclusftcimerr
te por acciones ordinarias, de pleno votoysin valor
nominal, de acuerdo con la compañía.

Las acciones de Zoom Video Communications
¦|b: han desplomado @§rca de 90% desde el pi*
ice que tocaron durante la pandemia @n gfetubre
de 2020, mientras el antigLe fqvoritod# los ifiyer
áonistas se érfiiérza por adaptarse a un mundo
postCovid.

Sitó jpapeles cayeron 3.87% este martes ervel
NASDAQ, después de que la compañía recorto su
previsión de Ventasanuales y registró su crecimiento
trimestral más lento, lo que llevó a al menos seis co
rredores a recortar sus objetivos de prados.

La empresa, que se convífíí&éri un nombre farWfM
liar diHntii feíSáBn i arrranlos por la ^Hilaridad
desús herramientas devideoconferencia, está tra
tando de reinventarse centrándose en bs empresas,
.con productoscomo el serviciode llamadas en nu
be Zoom Phone y la oferta de ConferendasZoom
Rooms, al tiempo que enfrenta una férrea dDmpeten
cia de productos como Teams, deMicrosoft; We
bex, de Cisco; y Slack, de Salesforce .

Cementos Mexicanos continúa sus ®f«er
ZOS para liderar la transición hacia la neutralidad
de parbonoen la industria de la construcción con
proyectos decaptura, utilización y almacenamiffr
to de carbono en sus operaciones globales de: ce
mentó:dentro de sgs plantas.

Estos proyectos pueden ser el último paso para
alcanzar las cero emisiones netas deCG® luego
de que bs palancas de acción, basadas en estrate
giascomprobadas, alcancen su máximo potencial.

Elon Musk, el nuevo dueñcmírector general
de la red social Twitter, amplió los recortes de em
pleados al despedir a algunos trabajadores del
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área de ventas de la empresa, después de anun
ciar un nuevo retraso en su::sefyi'eio d©:cuentas

:

Este es el segundo retraso que sufre el lanzamien
to del ssryficto conocido coma Jwitter Blue, conel
cual Mysk pretende cobrar una suscripción men
sual de ocho dólares para que bs usuarios puedan
acceder a funcionalidades é§p$6¡ál#s dentro de la
red social.

El empresario dijo que este pago permitirá a bs
BsuHos verificHos tener MoridaclMKi presenta
ción de respuestas y búsquedas, lo que ayudaría a
dambatir bs cuentas falsas o spam. Así mismo, los
suscriptorés de Blue tendrán la habilidad de publi
car videos y audios más largos y verán casi la mitad
de los anuncias pagados en la plataforma.

Grupo AeroMéxicO suscribió una alianza
'¡son la FurOHóHCD, orgSfesc^^mfines de
lucro del corporativo RCD Hotels, para mejorar bs
condiciones de vida de sectores vulnerables, im
pulsando la igualdad de:oportunidades en mate
ria de educación, salud y desarrollo.
Con este acuerdo, será ampliado el proyecto

'Tejedoras dHSueños', un taller de costura ubicado
éftel Peténen Playa del Carmen, Quintana Roo,
basado eñ un modelo de economía circular que
consiste en aprovechar bs textiles desechados por
bs propiedades RCD Hotels para convertirlos en
muñecos inspirados en el Ma'ax (mono araña en
lengua maya), una de bs especies endémicas del
sureste de México.
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MEXICO SA
Sólida relación AMLOFernández //
Desde Argentina amarran navajas
No vino a México por tema médico

CARLOS FERNANDEZVEGA

EN LA GUERRA, mediática contra
los gobiernos progresistas de Amé
rica Latina no falta quien perversa
mente se dedique a amarrar navajas.
Tal es el reciente caso del diario

argentino La Nación que circuló la versión de
que "molesto con López Obrador, Alberto Fer
nández cancela su viaje a México... la votación
para remplazar a Mauricio ClaverCarone (en
el BID) es clave en el desencuentro con su par
mexicano". Listo: soltó el bulo y de inmediato
el circuito se echó a andar, incluidos algunos
diarios mexicanos de la misma calaña.

LA NOTA PUBLICADA por el citado diario se
ñala que el "cambio de agenda" del presidente
Fernández, "recomendada por los responsables
de su salud (sufrió de gastritis erosiva), incluirá
la suspensión de su inminente viaje a México,
previsto en principio para este jueves". Pero,
agrega, "más allá de las razones médicas, y se
gún pudo saber La Nación, Fernández congeló
el viaje, molesto con su par mexicano (...) por la
estrategia de México en la disputa por la presi
dencia del BID".

LO ANTERIOR, CON todo y que, según el pro
pio rotativo, "desde las oficinas de la portavoz
Gabriela Cerruti" (secretaria de Comunicación
y Prensa de la Presidencia de la Nación Argen
tina), se aclaró que si bien Alberto Fernández
"retomará sus tareas", a "México no creemos
que vaya por un tema médico". Pero aderezó el
texto con lo siguiente: este comentario se dio
como "un intento por relativizar roces de Fer
nández con López Obrador" (algo no dicho por
la funcionaría).

LA NACIÓN (EN 1976 apoyó el golpe de Es
tado, a la dictadura y el terrorismo de Estado)
forma parte del oscuro, sucio y agresivo circui
to políticomediáticojudicial de la derecha en
aquel país sudamericano (enfermizo engranaje
opositor al gobierno de Fernández y de la vice
presidenta Cristina Fernández de Kirchner), un
corporativo al que parece gustarle la difusión

de/a/ce news para golpear al gobierno constitu
cional y en el que insistentemente se menciona
al ex presidente Mauricio Macri entre los prin
cipales inversionistas. Una joya, pues.

PUES BIEN, EN la mañanera de ayer el presi
dente López Obrador desmintió tajantemente
la versión del citado corporativo mediático
argentino: "Alberto Fernández es mi amigo,

somos compañeros. Estaba invitado (a México)
porque se iba a llevar a cabo la reunión de la
Alianza del Pacífico. Y sí, estuvimos viendo lo
del Banco Interamericano de Desarrollo, pero
no hubo acuerdo; sin embargo, eso no significa
ningún distanciamiento; él es una muy buena
persona. Nada más que a nosotros ya nos pa
rece inaceptable que se continúe con la misma
política de predominio (en el BID y otros orga
nismos "multilaterales") de los intereses del
gobierno de Estados Unidos en América, o sea,
sale un candidato bendecido por Washington y
gana. No, ya no, eso no ayuda. Necesitamos un
cambio en todo lo que tiene que ver con la coo
peración para el desarrollo".

ALGO MÁS: "QUEREMOS apoyar a todos
los países; hemos apoyado en lo que podemos a
Argentina, porque ese es el claro ejemplo de la
irresponsabilidad de los organismos financieros
internacionales, en especial del FMI. Como
querían que se religiera Macri por simpatías,
le empezaron, en vísperas de las elecciones, a
otorgar créditos a Argentina. Y aunque esgri
man que era necesario técnicamente, no, no,
que vayan a engañar a otros. Eso fue político; si
no, no entregan tanto dinero. Una institución
financiera no puede actuar así". El hecho es que
ese nefasto personaje endeudó a tope a su país,
perdió las elecciones y simplemente aventó el
bulto al gobierno de Fernández.

SOBRE LA ELECCIÓN en el BID, López
Obrador comentó: "nosotros tenemos nuestro
candidato y Argentina el suyo, y el plantea
miento es: no puede ser que el propuesto por el
gobierno de Brasil (Bolsonaro) y apoyado por
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Washington sea el que impongan; pero después
ellos llegaron a un arreglo, y como Argentina es
un pueblo hermano y Alberto es una gente muy
cercana a nosotros, pues si les va a ayudar eso,
adelante, y ojalá le cumplan. Argentina decide
apoyar porque está en una situación difícil;
nosotros respetamos ese punto de vista, pero
nosotros ya no queremos eso".

Las rebanadas del pastel

PARA MUESTRA, ALGUNOS botones: en el
FMI, Estados Unidos y sus "aliados" tienen más
del 50 por ciento del poder de voto (América
Latinay el Caribe, 8.73 y África, 5.6). En el BID,
el mismo bloque tiene el 49.89 (de los países
no prestatarios de la institución) y en el Banco
Mundial la relación es similar. Entonces, no se
trata de un asunto financiero, sino de control
político.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Crece la inversión extranjera; política no
la contamina // Zoom en picada #¿Alguien
quiere comprar un equipo de fútbol

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA INTENSA ACTIVIDAD política
que se desarrolla con motivo de la
elección presidencial de 2024 no
está contaminando a la economía.
Siguen llegando capitales en volúme

nes que marcan récords históricos. De enero
a septiembre del año en curso entraron 32 mil
174 millones de dólares de inversión extranjera
directa, la que crea empleos, de acuerdo con
un reporte de la Secretaría de Economía. No
asusta a los inversionistas el coro de voces que
se lamentan de que las cosas están mal. En rea
lidad, representan una minoría e incluso sirven
como testimonio del clima de libertades que
existe en el país. La cifra mencionada significa
un aumento de 29.5 por ciento interanual,
comparando cifras preliminares. También es
la más alta desde 1999 para un periodo similar.
La IED provino de 3 mil 30 sociedades con
participación de capital extranjero, 4 mil 404
contratos de fideicomiso y 21 personas morales
extranjeras; 45.2% fueron nuevas inversiones
y el resto reinversión de ganancias. ¿Y el grite
río que en su momento se instrumentó por la
desaparición de ProMéxico? Fue la entidad que
tuvo a su cargo promover inversiones. Vaticina
ron que al cerrar sus puertas se desplomaría el
flujo de capitales. La realidad está demostran
do lo contrario. No servía de mucho. Igual se
dirá posiblemente de la actual versión del INE.

Volada

CAUSA SORPRESA QUE el Banco Interame
ricano de Desarrollo, sin tener un documento
oficial que lo sustente, publique un supuesto
préstamo a México del que no tiene documen
tación alguna, precisa la Secretaría de Hacien
da. Se refiere a la nota que algunos medios
tomaron del sitio de Internet del BID, según
la cual el gobierno federal le está requiriendo
recursos para financiar programas sociales, lo
que es erróneo, agrega. La actual administra
ción ha financiado los programas sociales utili
zando recursos provenientes del combate a la
corrupción y mediante la eficiencia recaudato
ria que ha sido impulsada durante la presente
administración, precisa Hacienda. Buena nota
para laVilchis.

EN LOS MESES que el mundo estuvo cerrado
por la pandemia, millones de personas trabaja
ron en sus hogares, se hizo popular la expresión
home office; en esos terribles días, algunas
empresas florecieron porque facilitaron un
medio de comunicación a la gente. Una de ellas
es Zoom. El valor de sus acciones creció como
la espuma. Lo último es que se han desplomado
cerca de 90 por ciento desde el pico que tocaron
durante la pandemia, en octubre de 2020.

AHORA TIENE UNA fuerte competencia, hay
otras compañías que ofrecen productos del
mismo género, como Teams, de Microsoft; We
bex, de Cisco, y Slack, de Salesforce. Y también
Google, le añadieron a Gmail una aplicación
que permite hacer videoconferencias.

La Navidad de Trump
POSIBLEMENTE NO SERÁ muy grata, aun
que lo oculte tras su lenguaje altanero y agre
sivo. La Corte Suprema de Estados Unidos re
chazó su solicitud para bloquear la publicación
de sus declaraciones de impuestos solicitada
por un comité de la Cámara de Representan
tes. Paradójicamente, él nominó a varios de los
ministros. Trump ha anunciado que se postula
rá otra vez para presidente en 2024.

En venta

LOS PROPIETARIOS DEL Manchester
United están comenzando un proceso para
explorar alternativas estratégicas, incluyendo
nuevas inversiones, una venta u otras tran
sacciones. Mientras tanto, la superestrella del
equipo, Cristiano Ronaldo, se irá "de mutuo
acuerdo", dijo el club de fútbol.

Twitterati

YO NO SE a qué se refieren cuando dicen que va
a haber acarreados, cuando el presidente López
Obrador tiene 70% de aprobación, y somos
millones de mexicanos los que lo queremos y
respaldamos. Nosotros iremos desde Sonora a
acompañar a AMLO en la #MarchaDelPueblo.

@CelesteTapia

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@grnail.com
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IED, Inversión Extranjera Directa. Extran jera: capitales genera
dos en otros países que se invierten en México, debiendo tener

en cuenta que lo importante no es de dónde vienen los capitales
sino a dónde van. Lo que importa es que son capitales, no que son
nacionales o extranjeros. Directa: capitales que se destinan (i) a la
producción de bienes y servicios, con los que se satisfacen las ne
cesidades, con la que se mide el crecimiento de la economía; (ii) a
la creación de empleos, puesto que para producir alguien debe tra
bajar; (iii) a la generación de ingresos, puesto que a quien trabaja se
le paga por hacerlo; (iv) empleos e ingresos de los cuales depende,
en buena medida, el bienestar de las personas, sobre todo si éste
debe ser el resultado del trabajo propio, no de las dádivas otorga
das por el gobierno. Lo que importa es que es inversión directa, no
de cartera.

¿Cómo vamos, en materia de IED, en Méxi
co? Según datos preliminares, proporcionados
por la Secretaría de Economía, entre enero y
septiembre, durante los tres primeros tres tri
mestres del año, la IED sumó 32 mil 147 millo
nes de dólares, 29.9 por ciento más que en el
mismo periodo del 2021, en el cual sumó 24 mil
832 millones.

Del total de IED el 11.1 por ciento, 3 mil 568
millones de dólares, fue por concepto de cuentas
entre compañías; el 43.7 por ciento, 14 mil 048
millones, reinversión de utilidades; el 45.2 por

ciento, 14 mil 530 millones, nuevas inversiones.
Del total de IED el 36.3 por ciento, 11 mil

669 millones de dólares, se destinó a la manu
factura; el 14.5 por ciento, 4 mil 661 millones,
a los transportes; el 13.6 por ciento, 4 mil 372
millones, a información en medios masivos; el
11.6 por ciento, 4 mil 193 millones, a servicios
financieros; el 5.8 por ciento, 2 mil 097 millones,
a comercio; el 4.8 por ciento, 1 mil 735 millones,
a minería; el 13.4 por ciento restante, 4 mil
844 millones, a otros sectores de la actividad
económica.

De total de la IED el 39.1 por ciento, 14 mil
133 millones de dólares, provino de los Esta
dos Unidos; el 9.5 por ciento, 3 mil 434 millo
nes, se originó en Canadá; el 7.1 por ciento, 2
mil 566 millones, provino de España; el 4.9
por ciento, 1 mil 771 millones, se originó en
Argentina; el 3.9 por ciento, 1 mil 410 millo
nes, provino de Japón; el 3.8 por ciento, 1 mil
374 millones, se originó en el Reino Unido,
el restante 31.7 por ciento, 11 mil 459 millo
nes, procedió de otros países.

Esta ha sido la IED, entre enero y septiem
bre, de 2018 a 2021.2018: 34.1 mil millones
de dólares. 2019: 34.6 mil millones. 2020:
28.2 mil millones. 2021: 24.8 mil millones.
2022: 32.1 mil millones. En 2022 se obtuvo

un mejor resultado que en 2021 y2020, pero
todavía por debajo del que se logró en 2019.

Por motivos que van desde la descon
fianza que entre los inversionistas ha ge
nerado la 4T, hasta los efectos económica
mente recesivos del COVID, la IED no ha
tenido un comportamiento que pudiéra
mos calificar de excelente, y así, excelente,
debe ser el comportamiento de las inversio
nes directas, tanto nacionales como extran
jeras, por todo lo que depende de ellas: la
producción de satisfactores, la creación de
empleos, la generación de ingresos, el bien
estar de las personas. Y seamos honestos:
la mexicana no es una economía cien por
ciento segura y confiable para las inversio
nes directas, lo cual limita las posibilidades
de progreso económico.
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El Décimo Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil del
Primer Circuito dio un revés a Ricardo Henaine Mezher

y Roberto Henaine Buenrostro, al frente de Organización
Editorial Hena, al resolver el juicio 466/2022, en favor de El
Heraldo de México, negándole a los empresarios derecho
alguno respecto ala marca, además de que tampoco podrán
intervenir en la operación, administración, ni en su parte
editorial. Lo anterior luego de que en distintas ocasiones
buscaran despojar de manera ilegal la marca El Heraldo de
México a El Heraldo Media Group, único operador y dueño
de la misma. Esta resolución fue dictada en concordancia

con la sentencia emitida por el Tribunal Colegiado, que re
solvió en definitiva el amparo 76/202213 en beneficio del
Grupo que lidera Ángel Mieres Zinimerman, con lo que se
prohibe el amparo sobre distintos acuerdos tomados en
asamblea de accionistas.

Liverpool, bien, La mala noticia es que
durante el fin de semana en el que se co
rrió la campaña del Buen Fin llovieron
nombres de tiendas departamentales
por los reclamos que éstas acumularon
ante Profeco por abusos cometidos con
tra consumidores. Sin embargo, dentro
de este mar de reclamos hay también
casos en donde las tiendas se portaron a
la altura con los compradores. Es el caso
de Liverpool, donde el viernes pasado un

comprador requirió apoyo para recuperar
el efectivo que había extraviado en una
zona de la tienda. Vía cámaras de vigilan
cia fue posible localizar rápidamente la
bolsa con el dinero y con un método sim
ple de identificación, el cliente lo recupe
ró y pudo realizar sus compras. Bien por
Liverpool, y en particular para sus trabaja
dores y encargados en la sucursal Perisur.

Certificación Profeco. Ya se vienen las
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presumibles cifras del gobierno, negocios,
y banqueros, para presumir que les fue
muy bien en el mal llamado "Buen Fin",
donde sólo se puede presumir una cosa,
que las ganadoras fueron justamente
las instituciones financieras, porque los
consumidores utilizaron un instrumento

clave que son las tarjetas de crédito para
realizar sus compras en esta edición 2022,
los meses sin intereses se llevan la coro

na, porque así que usted diga los grandes
descuentos no los hubo, así que si usted
desea seguir siendo engañado por la mer
cadotecnia es su responsabilidad, pero
eso sí, un curso de economía básica le
es urgente. Lo mejor que podría suceder
para aquellas que sí cumplen con ofertas
de valor, es una certificación respaldada
por Profeco, lo cual se traducirá en benefi
cio de los consumidores mexicanos.

Voz en off. Ahora que constructoras de
centros comerciales presumen una ava
lancha de Centros Comerciales vendría

bien el análisis de parte del Gobierno
federal para sí autorizar su construcción,
pero también la obligación de que sean
socialmente responsables con la socie
dad, y las obliguen a construir a un lado
de éstos, clínicas de salud equipadas, y
por supuesto hospitales de especialida
des, por supuesto con cargo a sus estados
financieros. Ahí viene ya Portal Norte,
Península Tijuana, The Parles, Outlet
Riviera Maya, Espacio Condesa y Foro
Aztecas...
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No se trata de echar "carreritas" entre el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, Felipe Ángeles y

Toluca, pero dado que el Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador optó por un Sistema Aeroportuario Metropolitano en
vez de un hub internacional, la comparación es tan inevitable
como necesaria pues cada terminal es un negocio que en sí
mismo debe arrojar rendimientos en favor del erario forma
do con los impuestos ciudadanos: y el hecho es que el aero
puerto, a cargo del vicealm irante Carlos Velázquez Tiscareño,
sigue siendo por mucho conforme cifras oficiales el más
demandado y se perfila que así seguirá.

Al cierre de octubre pasado el septuage
nario aeropuerto capitalino reportó 1,007
operaciones diarias con un incremento
anualizado de 19.2%, movilizando 4,2 mi
llones de personas (2.9 millones nacionales
y 1.3 millones internacionales) con un pro
medio diario de 134.9 mil pasajeros trans
portados con aumento también anualizado
del 34 por ciento. Y lo que es más significa
tivo aún: a pesar de la reducción de 15% en
el número de operaciones en el AICM, que
la SICT, acordó con todas las aerolíneas para
la temporada de invierno, los datos de re
servaciones revelan que la demanda sigue

creciendo, pese la restricción requerida para
descongestionar las salas de espera y avan
zar con las urgentes reparaciones.

En tanto que el AIFA, a cargo del general
Isidoro Pastor, a partir de septiembre superó
en vuelos y pasajeros al Aeropuerto Interna
cional de Toluca. Al 18 de noviembre, y a
partir de su inauguración en marzo pasado,
el polígono de Santa Lucía acumuló el tras
lado de 618,165 pasajeros en 6,435 opera
ciones comerciales, además de 329 vuelos
privados con 935 pasajeros, es decir, un
promedio de 2,653 viajeros diarios desde su
apertura, pero con picos de casi 7 mil pasaje
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ros diarios promedio (no 9 mil como se dijo
en la mañanera) en la segunda quincena de
este noviembre. Un incremento meteórico

en su desempeño, pero que aún representa
5.2% del tráfico que se demanda del AICM.

Toluca, a cargo de Hugo Delgado, parece
haber logrado su estabilización arriba de los
1,790 pasajeros diarios tras su reapertura
este año, pero aún está por verse si la de
manda justifica que se mantenga la oferta
dispuesta por las aerolíneas. Y eso vale para
cualquier aeropuerto del mundo.

Tabe, líder CDMX. La primera gran cita
ciudadana previa a la marcha del 13 de no
viembre fue la que convocó Mauricio Tabe,
alcalde de Miguel Hidalgo en la CDMX, para
su primer informe de gobierno luego de un
trabajo naturalmente difícil en la alcaldía
más importante de la capital cuesta, pero
muy compleja por la persecución política
contra su administración y en lo personal
a la que fue sometido. Pero apoyado por la
Alianza por México, anticipó que viene "lo
mejor para Miguel Hidalgo y para la Ciudad".
En su discurso, el alcalde panista reiteró en
varias ocasiones que la oposición está unida
y trabaja para que en el 2023, sea un año de
mayor seguridad y bienestar para los habi
tantes de esta capital. El primer logro de
gobierno en Miguel Hidalgo fue colocar a
las mujeres en primer lugar de las políticas

públicas; otro, abatir más del 20% los deli
tos de alto impacto; y como base hacer de la
alcaldía el epicentro de la reactivación eco
nómica capitalina.

Los ataques, el acompañamiento de sus
aliados y los resultados de gobierno fortale
cieron a Tabe. Y ante su renuencia de com

petir por la candidatura para la jefatura de
gobierno, es ya un líder de oposición que sin
medias tintas defiende las libertades, dere
chos e instituciones como el INE

Azteca genera 85 mdd por 49ers. Es sabi
do que el Estadio Azteca, dirigido por Félix
Aguirre, está por iniciar una profunda labor
de remodelación y que ello limitará por un
tiempo los eventos masivos, como el exito
so encuentro de la NFL entre los 49ers de

San Francisco y los Cardenales de Arizona
al que fueron más de 79 mil aficionados al
fútbol americano. Sólo en estos días, la de
rrama económica estimada es de 85 millo

nes de dólares, lo cual se compara muy favo
rable respecto a los 171 millones de dólares
generados en los anteriores 3 partidos de la
NFL en el Azteca que acumularon casi 412
mil asistentes. El Azteca se prepara para el
Mundial 2024.

Esta columna con todo y columnista tomará
un receso a partir de hoy y amenaza con re
gresar el 5 de diciembre próximo.
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ESTIRA Y AFLOJA

El negocio, la salud
y el bienestar
J. JESÚS
RANGEL M.

17
1 potencial de beneficios socia

¦ i les, ambientales y económicos
del IP&L es explosivo y de re

sultados tangibles en el corto plazo. La herra
mienta de gestión de Natura, la multinacional
brasileña en higiene y cosmética, que integra
las ganancias y las pérdidas para medir e infor
mar de los efectos del negocios en esos cam
pos y otros más como salud y educación, está
a la mano de quien quiera usarla.
Sabina Zaffora, gerente de Sustentabilidad

para Natura Latinoamérica Hispana, explicó
algunos resultados medidos en México por la
utilización del primer IP&L (Integrated Profit
& Loss). "Nos amplió la visiónparala educación
de mujeresyhombres de nuestro modelo co
mercial de venta directa en la inclusión digital
y financiera, y mej orar sus indicadores socia
les y ambientales; el cruce de información nos
permite afirmar que mejoramos el empodera
mientoy el emprendurismo, el ingreso, la edu
cación, y los nivelesde pobreza".
La herramienta en su uso transversal de ges

tión del negocio "nos permitió visualizar un ma
yor impacto en nuestra cadena de valor dentro
de programas para el mejor uso de residuos só
lidos, la economía circular, el consumo respon
sable, la atención en salud y mejoría en varios
indicadores de vida Cambiamos nuestra estra

tegia para ser menos contaminantes, ajustamos
nuestra matriz energética de plantas producti
vas y centros de distribución para tener menos

emisiones, y fortalecimos el programa de es
tufas amigables al medio ambiente para evitar
muertesporbióxidode carbono".
Con el esquema seguido, Natura analizó

los diversos frentes de actuación de la em
presa en la emisión y compensación de car
bono, la regeneración y conservación de los

biomas, la generación de ingresos para la red
(y sus impactos enlasaludy elbienestar). "El
estudio demostró que en 2021 Natura generó
1.5 dólares en beneficios para la sociedad por
cada dólar invertido", puntualizó Zaffora
Los resultados del IP&L contribuirán a de

terminar las estrategias de negocio de la em
presa en toda su cadena, más allá de los resul
tados financieros, al considerar los impactos
en las personas, en la sociedad, en el medio
ambiente y la naturaleza. En la próxima en
trega le seguimos.

Cuarto de junto
Diego Aguilar, vicepresidente & CCO de Enav
Offshore, la mayor naviera especializada en oíF
shore mexicana con sede en Tampico, fue anfi
trión de la reunión de negocios celebrada ayer
con el ministro de Estado de Comercio e In

dustria de Singapur, Alvin Tan, auspiciada por
la Asociación Mexicana de Agentes Navieros
(Amanac), que preside Norma Becerra. Es
la mayor naviera mexicana de servicios costa
afuera, contratadapor petroleras internaciona
les que trabaj an en aguas mexicanas como ENI
y Hokchi Energy; a escala internacional es pro
veedor de Chevron, Shell, Saudi Aramco, Petro
nas, entre otras.
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IN
VER
SIONES
UNIFICACIÓN

América Móvil busca
atraer inversionistas
Con el objetivo de atraer una
base más amplia de inversio
nistas, dándoles la certeza de
un voto por acción, la opera
dora de redes de telecomuni

caciones América Móvil, que
preside Carlos Slim Domit,
notificó a la BMV su inten
ción de unificar las series AA,
A y L y convertirlas a serie B,
sin que esto implique un cam
bio en el valor de la firma.

FRESNILLO PLC

Concluye conexión
de Juanicipio a CFE
La minera Fresnillo pie, que
preside Alejandro Bailléres,
actualizó las pruebas solicita
das por la CFE para verificar
la compatibilidad de la sub
estación principal de su pro
yecto Juanicipio, instalada en
conjunto con MAG Silver, que
proporcionará energía a la
mina. Con esto ahora ya están
completamente conectadas a
la red de la estatal.

TEJEDORAS DE SUEÑOS

RCD y Aeroméxico
se alian por mujeres
La Fundación de RCD Hotels,
que preside Roberto Chapur

Zahoul, se alio con Aeromexi
co para mejorar las condicio
nes de vida de las mujeres y
buscar la igualdad de oportu
nidades en educación, salud y
desarrollo para Tejedoras de
Sueños, un taller de costura
en el Peten, en Playa del Car
men, Quintana Roo.
DINERO EXTRANJERO

Gobierno de CdMx

destaca captación
La Secretaría de Desarro
llo Económico de la Ciudad
de México informó que, de
acuerdo con datos de la Secre
taría de Economía, durante el
tercer trimestre de 2022, la
capital del país fue la entidad
que más inversión extranjera
directarecibió, al captar 788.7
millones de dólares.
CUMRRE WTTC

Usarán el metaverso

para obtener capital
La edición 22 de la Cumbre
Mundial del Consejo Mundial
de Viajes y Turismo (WTTC)
en Arabia Saudí contará con
una experiencia en el me
taverso creada para que los
inversionistas potenciales
exploren oportunidades y
participen en algunas de las
sesiones que se transmitirán
desde la capital Saudita.

Fecha: 23/11/2022

Página: 20

Area cm2: 131

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 15,982

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Pandemia hizo revivir a la
banda ancha en Telecom
JulioBritoA.

La contratación de la banda ancha Fija (BAF), que es
el sistema a través del cuál se recibe no solo la señala
de teléfono e internet, sino que es la vía para disfrutar
de los paquetes hasta cuádrupleplay que se ofrece en
México sigue creciendo. Paradójicamente, este servi

cio de telefonía que parecía destinado al olvido, renació con sin
gular fuerza durante la pandemia y hoy es un servicio impres
cindible con una constante reducción de precios, a pesar de lo
tupido de la inflación.

Radamés Camargo, analista de The Competitive Intelligence
Unit nos da los números. "La contratación de la banda ancha fi
ja traza una trayectoria ascendente desde el primer trimestre de
2020 al tercer trimestre de 2022, se registran 25.8 millones de
accesos a BAF fijas al tercer trimestre de 2022, esto es un creci
miento acumulado de 25.4% en su comparativo con el nivel del
primer semestre del 2020 y son 6.8% más altos que un año atrás."

Las líneas fijas pasaron de 20.8 a 23.8 millones, un crecimien
to acumulado de 14.4% durante todo el periodo y 4.4% más en
su comparativo anual. El IFT evidencia una reducción en los ni
veles de precios de la BAF en la modalidad de single play en sus
diferentes rangos de velocidad de descarga, circunstancia que ha
propiciado una profundización en la contratación y uso de la co
nectividad durante la crisis sanitaria y económica. "En términos
reales, las reducciones del promedio de renta mensual oscilan
entre 13 y 58%", señaló Camargo.

A pesar de los estragos significativos que ha causado la pan
demia en diferentes sectores de la economía, ha sido catalizador
del acceso y uso de la conectividad en procesos productivos, ac
tividades educativas, compra y uso de bienes y servicios, acceso
al entretenimiento, entre otros.

deporte. Las cifras oficiales del partido de temporada regular
de la NFL que se celebró el lunes en el Estadio Azteca, que diri
ge Félix Aguirre, entre San Francisco y Arizona contó con una
asistencia de 78,427 aficionados y según los organizadores tendrá
una derrama económica superior a los 85 millones de dólares.
Cabe destacar que en el mismo escenario en los años 2016, 2017
y 2019 los ingresos fueron de 171 millones de dólares. En total,
añadiendo los juegos del 2005 y del 2022 suman 411,976 aficio
nados en las cinco ediciones. Es decir, en el terreno deportivo y
económico el espectáculo de la NFL es un éxito.

SUSTENTABILIDAD. Veolus, que dirige Francisco Torres Luquin,
especializada en la optimización y gestión del consumo de ener
gía, cogeneración eficiente, mantenimiento integral y sanitiza
ción de instalaciones de diferentes industrias, estima que en un
proyecto que está implementando para un importante jugador
del sector farmacéutico, se lograrán ahorros de hasta 400 millo
nes de pesos en un período de 20 años a través de un sistema de
generación de energía más limpia mediante la cogeneración efi
ciente y una correcta gestión global de instalaciones, que es cla
ve para lograr dichos objetivos.
CAIDA. Las acciones de Zoom Video Communications se han des

plomado cerca de 90% desde el pico de 559 dólares que tocaron
durante la pandemia en octubre de 2020, mientras el antiguo
favorito de los inversores se esfuerza por adaptarse a un mundo
postCOVID. En la jornada de ayer su titulo se cotizó en 77 dóla
res, una caída del 4 por ciento •
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NFL y Estadio Azteca,
una exitosa jugada
El encuentro de temporada regular de la NFL entre Arizona
Cardinals y San Francisco 49ers que se celebró el lunes en
el Estadio Azteca fue muy exitoso: reunió a 78 mil 427 se
guidores y se anticipa que la derrama económica del parti
do alcanzaría 85 millones de dólares, cuando los encuen
tros de 2016,2017 y 2019, generaron en conjunto 171 millones
de dólares, y los cinco partidos oficiales reportaron una
asistencia de411 mil 976 aficionados. Las cifras son resulta

do de la estrecha colaboración entre la NFL y el Estadio Az
teca, la misma que se mantiene más fuerte que nunca y se
espera que próximamente se anuncien otros eventos en
conjunto, a pesar de que el Coloso de Santa Úrsula se so
meterá el próximo afio a una extensa remodelación al ser
una de las sedes de la Copa Mundial de la FIFA 2026, y por
tal motivo se limitará la realización de eventos masivos

mientras se concluyen las obras de remodelación.

FUERZA TURÍSTICA
Determinante la participación del Consejo de Promoción
Turística de Guanajuato Capital que encabeza Javier Pé
rez Ordaz en la recuperación del turismo en la ciudad de

Guanajuato. El Consejo, que nació en 2019 como una ini
ciativa de las cámaras y asociaciones turísticas de la ciu
dad, busca incorporar nuevos segmentos a la oferta turís
tica como naturaleza, aventura, romance y lujo. Y como
uno de los tantos ejemplo está Love México, que reunió
entre el7yi0 de noviembrea más de 200 organizadores de
bodas provenientes de Estados Unidos y Canadá, y Expo
Boda Capital, cuya tercera edición está programada del 24
al 26 de febrero de 2023, y otros eventos de corte interna
cional como el Festival Cervantino, cuya edición número
50 se desarrolló en octubre pasado, y el Festival de Día de
Muertos, catalogado como el tercero más importante en
su tip o a nivel nacional. La vasta oferta de eventos no sería
posible sin la infraestructura hotelera con más de 160 es
tablecimientos de hospedaje que en 2021albergaron a más
de 590 mil turistas, lo que representó una derrama econó
mica de más de 3 mil millones de pesos.

VALIOSO ALIADO

Walmart Connect, unidad de negocios de la cadena de su
permercados, amplió su oferta de servicios con Walmart
DSP (demandside platform, por sus siglas en inglés), la
plataforma autoservicio de publicidad programática de
Walmart para marcas y agencias, que potencializa las
campañas publicitarias a través del uso de audiencias, es
decir, grupos de clientes con hábitos de consumo similares
dentro de tiendas en línea de todos los formatos de Wal

mart de México y Centroamérica. Además, al ser una pla
taforma de autogestión, las empresas tendrán la oportu
nidad de gestionar sus propias campañas, desde estable
cer presupuestos y seleccionar duración de campaña,
hasta cargar sus propios anuncios y elegir a qué audiencia
quieren hablarle, todo esto utilizando la vasta cantidad de
datos de la cadena de supermercados más grande del país.
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Baby, no me llames...
La que anda haciendo la lucha para quedar lo mejor
posible antes de irse a las precampañas en enero es la
titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle. De en
trada, la zacatecana quiere ser gobernadora de Vera
cruz y para ello debe ganar las encuestas internas y
acercarse, de nuevo, al gobernador en funciones, Cui
tláhuac García, que primero le dio aire a la funcionaría
y luego la hizo a un lado.

Nahle es conocida únicamente en el enclave petro
químico de Coatzacoalcos y en el resto del estado no la
conocen. Su apuesta es que sea el Presidente quien le
dé consistencia para la candidatura.

El segundo objetivo es ese, regresar al seno presi
dencial de donde fue expulsada debido a dos proble
mas: el regreso del robo de combustible, no solo en los
ductos de gasolina, sino también en los camiones tan
que y en las terminales de almacenamiento. No hay
confianza en los reportes oficiales presentados por ella
y los reclamos que le llegan desde Pemex cada vez son
más comunes.

Pemex intenta crear una estrategia de combate
frontal al robo de combustible, pero es frenada por la
Sener que prefiere que se hagan, y operen, los proyec
tos por fuera de la petrolera. Los roces son cada vez más
constantes.

Y el segundo problema son los retrasos y sobrecostos
de la refinería de Dos Bocas. Nahle necesita alPresiden

te de su lado para su futuro político y aunque lo intenta
pues no ha podido regresar a la casa paterna y le aplican
el no me llames, yo te llamo, al ritmo de la Rosalía.

BUZOS

1 Luego de unos meses de haberlo anunciado y contra

todo pronóstico, Pemex, de Octavio Romero, firmó con
trato con la empresa estadounidense New Fortress
Energy (NFE) para reanudar los trabajos de extracción
de gas en el yacimiento de Lakach, abandonado desde la
anterior administración y durante varios años. Se sabe
que las actividades de producción de gas iniciarán en el
primer trimestre del próximo año. Lakach, en el que
Fortress invertirá mil SOO millones de dólares, cuenta
con una importante reserva de gas no asociado en aguas
profundas del Golfo de México, de alrededor de 900 mil
millones de pies cúbicos, lo que significa una producción
promedio de 300 millones de pies cúbicos diarios en un
horizonte delO años. Al menos ese es el plan. Conste.

2. Las malas lenguas nos informan en Pemex Ex
ploración y Producción (PEP), con base en Tabasco, le
dieron un contrato por mil 633 millones de pesos a una
empresa muy joven y nueva, creada el 10 de octubre de
2012, Sepec Oilfields Services, que es propiedad de Ma
clovio Yáñez Villagrán, y si le suena conocido el nom
bre es porquees hijo deMaclovio Yáñez Mondragón, un
ex subdirector de PEP que en 2009 fue secuestrado. El
nuevo empresario es un promotor incansable de la
candidatura del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, para el 2024.

3.  Pues el próximo martes 29 de noviembre se lle
vará a cabo el Congreso de Gas LP de la Asociación Me
xicana de Distribuidores de Gas LP (AMEXGAS), que
dirige Carlos Serrano, en vivo donde se espera la pre
sencia de autoridades y empresarios del sector en el
Centro Citibanamex.

4. La crisis de los contratistas de Pemex Explora
ción y Producción no es para todos. Les iremos contan
do cómo vienen las cosas en la siguiente entrega.
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Ubei, Didi y Rappi en riesgo por reglas de STPS,
caerán 70% los empleos y pronto iniciativa
Desde hace un año la STPS de Luisa María Al

calde manifestó el interés del gobierno para
regular las condiciones laborales de los con
ductores y repartidores que colaboran en las
plataformas digitales.

Revisiones similares se han realizado en

otras partes, por ej emplo EU, GB, India y Chile.
Firmas como Uber de Juan Pablo Eiroa, Didi

a cargo de Richard Farr o bien Rappi de Alejan
dro Solís, o sea las más grandes, mostraron
disposición de colaborar.

Y es que en los esfuerzos regulatorios hay
buenas y malas experiencias como el caso de
España, donde se etiquetó a todos los colabo
radores como empleados tradicionales, cuan
do el modelo de negocio de esas firmas no está

diseñado para esa camisa de fuerza.
Como resultado se perdió 70 % de la plantilla

y los servicios se estrecharon con rubros muy
afectados. EU y GB adoptaron modelos dife
renciados, ya que los colaboradores lo que bus
can es flexibilidad. Chile se fue por un modelo
dual e India creó un fondo de seguridad, admi
nistrado por el Estado con el 2% de los ingresos.

Aquí claro que hay el interés de mejorar el
estatus de los aliados. Cantidad de reuniones

coordinadas por Alejandro Salafranca y Ornar
Estefan de STPS y Norma Gabriela López Cas
tañeda del IMSS. Ya hasta recibieron un pri
mer borrador y hay casi certeza, de que contra
las recomendaciones, se elegirá un sistema
tradicional.

Antes de que fin de año pudiera llegar una
propuesta a los diputados para que se apruebe

de inmediato. No es difícil imaginar el impac
to para una industria con 500,000 colabora
dores y 10 millones de usuarios. Un 70% de los
choferes y repartidores ya no podrán ser utili
zados, porque en viajes que hoy suman 60
ciudades quedará reducido a 9 o 10, las más
grandes. En reparto de 70 se pasará a unas 30
urbes.

Además los costos se elevarán 30% con

impacto en la inflación y en negocios como el
restaurantero. Canirac de Germán González

Bernal ya tomó nota del riesgo en puerta.
Según encuestas, en la industria 83% délos

socios están en contra de una regulación tan
rígida. Hay un grupo que se denomina "ni un
chofer ni repartidor menos" que ya suscribió
10 puntos de acuerdo con las plataformas para
mejorar sus condiciones, sin necesidad de una
regulación que dañe el mercado. Como quiera,
mucho enjuego.

ENFATIZAN PESO DE APOLLO EN
GRUPO DE BECKER POR BANAMEX

Aunque en Banamex el desenlace para su
venta por Citi de Jane Fraser se visualiza hasta
2023, en el mercado no se descarta una sor
presa en diciembre. Dependerá si hay una
buena oferta. Amén de Carlos Slim y Germán
Larrea, expertos enfatizan en el grupo que

empuja Daniel Becker. Y es que en la búsque
da de aliados, logró subir a Apollo Global Ma
nagement, éste que fue nodal en la reestructu
ra de Aeroméxico. Veremos.
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AUDI PROYECTOS DE INVERSIÓN
Y CONVENIO SALARIAL A 4 AÑOS
Le comentaba de la negociación contractual
en Audi que lleva Tarek Mashhour Para antes
del 30 de este mes debe tenerse un acuerdo

respecto al alza salarial. Se pretende un con
venio cuatrianual, nada fácil dada la inflación.
Para la filial de VW, el tema es nodal, ya que
trae enla mira algunos proyectos de inversión.
Aquí se produce la Q5.

PRESENTAN CANDORA DESARROLLO
EN LEÓN CON APOYO DE BANBAJÍO

Ayer se presentó un ambicioso desarrollo in
mobiliario en León, en el contexto del boom
que vive esa zona. Se trata de Candora, a edifi
car en 8 etapas a 20 años sobre 850 hectáreas.
Está a 10 minutos del centro comercial Plaza

Mayor. Los desarrolladores son encabezados
por Víctor Franco Vargas. Serían 30,000 vi
viendas que andarán sobre L4 mdp. De entra
da van por 1,000, con el apoyo crediticio de
BanBajío de Salvador Oñate.

@agiiilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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IM MONTON
DE PLATA

EL EGO
DE AMLO
PUDRIÓ
LA CUMBRE

Era ¡a izquierdo unida gracias al Presidente de
México, que encumbraría sus postulados para
trabajar contra la pobreza y la corrupción

n cosa de ocho semanas la realidad cambió

dramáticamente para el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Fue el 29 de septiembre cuando, en
conferencia, AMLO anunció que su cancli
data para presidirel Banco interamericano
de Desarrollo {B'ItíJ sería Alicia Bárcena,

la exsecretaria de la CEPAL, algo que fue bien recibido por
Estados Unidos, que tiene peso clave.

En octubre, AMLO se envalentonó para explorar una veta de
ego que le seducía de antaño: unificara los países latinoame
ricanos bajo la bandera de una nueva izquierda, lo que sería
posible sólo si Luiz Inácio Lula da Silva ganaba en Brasil,
cosa que ocurrió el 30 de octubre.

Tras esa victoria, AMLO telefoneó a su "hermano" y al día
siguiente convocó a los presidentes relevantes de la región
a concurrir aquí, aprovechando la cumbre de la Alianza del
Pacífico, e incluyendo no sólo a Gabriel Boric, Gustavo Petro
y Pedro Castillo, sino también a Alberto Fernández, Rodrigo
Chaves, Guillermo Lassoy el propio Lula.

Para AMLO era la fotografía perfecta: toda Latinoamérica
  rendida ante la 4T, con una cumbre
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que cualquier presidente habría
anhelado.

Era la izquierda unida gracias al
Presidente de México, que encum
braría sus postulados para trabajar
contra la pobreza y la corrupción.

Era la nueva ideología, la suya. Y
serían ocho presidentes, con AMLO
al centro, mostrando al mundo—ya

Estados Unidos—, que en la región hay cohesión en torno a
la figura del mexicano, y que Occidente debería sopesar su
hipótesis: primero los pobres.

Pero AMLO no contaba con que la enfermedad de un sólo
hombre modificaría todo. El esposo de Alicia Bárcena, en
complicada situación de salud, fue la ficha de dominó que
en menos de ocho semanas apresuró los clesencuentros
del continente. Primero Bárcena declinó la candidatura, para
permanecer en Chile, donde ha fincado su vida.

Después México se encontró en fuera de lugar, carente
de cuadros financieros lo suficientemente placeados en el
circuito internacional como para proponer otro candidato
ganador. El resultado fue que la improvisada candidatura de
Gerardo Esquivel no convenció a nadie.

Y ya entrados en la votación, Argentina si supo negociar,
pero México no. Carente de estrategia, el candidato de AMLO
quedó fuera, mientras los argentinos declinaban su candida
tura para asegurar la vicepresiclencia del organismo.

Esto evidenció el verdadero desencuentro entre AMLO y
Alberto Fernández, que canceló molesto su viaje a México.

Entretanto, Lula observaba su intocaclo cártel como líder
regional que es y será, mientras AMLO veía esfumar su única
oportunidad de encumbrarse a la cabeza de todos, algo que
acarició sin siquiera haber visitado como Presidente ningún
país al sur de Nicaragua.

Sí, la enfermedad de un sólo hombre en Chile fue el cisne
negro que el Presidente de México nunca imaginó.

TIKTOK: ©SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060

Alicia Barcena
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candidatura,
para

permanecer
en Chile
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CORPORATIVO

LAS
RAZONES
DE GRUPO
MÉXICO

Un éxito resultó el juego en el Estadio Azteca entre
Cardenales de Arizona y 49s de San Francisco, que
registró una asistencia de 78 mil 427 aficionados

a le he comentado que la ausencia de un
p roy ecto ej ecu ti vo y I os estu d i os el e i m pa c
to ambiental en la construcción del Tren

Maya han dado lugara improvisaciones.
La obra, que recorrerá mil 500 kilóme

tros, que deberá quedar lista antes que
concluya la administración del presidente

Andrés Manuel López Obrador y que pasará por Chiapas,
Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo sufre por lo mis
mo retrasos y sobrecostos, entre otras cosas, por el cambio
constante en el trazo.

El Tren Maya vuelve a ser nota por las diferencias entre el
gobierno federal y el consorcio formado por Grupo México
Infraestructura y Acciona, para la construcción del Tramo 5
Sur que hace meses sufrió una terminación anticipada del
contrato y que derivó en que el Ejercito tomara la obra.

La firma que comanda Germán Larrea Mota Velasco ha
dado sus explicaciones, y resalta que si bien se han llevado
a cabo todas ías acciones requeridas por Fonatur, que lleva
Javier May Rodríguez, para formalizar el cierre de ese con
trato y proceder a la conciliación y el pago de los trabajos
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realizados, no hay un acuerdo aún
en el monto del mismo.

Y remata diciendo que "la ter
minación anticipada se debió a la
imposibilidad técnica para realizar
el proyecto en 11 meses y entregarlo
en julio de 2023 y evitó incurrir en un
incumplimiento derivado de nuevas
fechas de entrega solicitadas".

Añade Grupo México que en nin
gún momento cometió incumplimiento alguno durante la
vigencia del contrato y por el contrario trabajó con Fonatur,
en ese entonces al frente de Rogelio Jiménez Pons, para
llevara buen puerto la construcción de la obra.

Como se ha ventilado en medios el tema también está en

tribunales, lo que resulta natural si pondera que Grupo México
cotiza en el mercado bursátil y resulta un evento relevante
que debe ser del conocimiento del público inversionista,
amén que cualquier participante hubiera salido en legítima
defensa de lo que considera un pagojusto, que ahora está en
las manos de los ingenieros del propio Fonatur.

De cada acción han estado oportunamente informados los
funcionarios del gobierno federal relacionados con el proyecto,
y no descarte que se pueda llegar a una salida no litigiosa.

LA RUTA DEL DINERO

Todo un éxito resultó el partido de temporada regular entre
los Cardenales de Arizona y los 49s de San Francisco, en el
Estadio Azteca, con una asistencia de 78 mil 427 aficionados
que hicieron un ombíentazopara un juego de ¡a NFL. Ei coloso
de Santa Ursula en juegos similares en 2016,2017,2019 generó
una derrama económica de 171 millones de dólares y sólo
para 2022 se esperan captar más de 85 millones de dólares.
Ahora lo que sigue para el Estadio Azteca es un importante
proceso de remoclelación de cara al Mundial de 2026, y en
definitiva abrirá la oportunidad para nuevos eventos con la
NFL para la capital del país.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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«OPINIÓN

AL MANDO

SEGURIDAD,
MÁXIMA PRIORIDAD

Varias cosas han cambiado en los últimos meses

para quienes van a un estadio de fútbol en el país

ara la Liga Mxexiste un an
tes y un después del 5 de

P marzo de este año, cuando
algunos aficionados de los
equipos Querétaro y Atlas
se agarraron a golpes sin
importar la presencia de

niños, mujeres y familias enteras, que como
cada fin de semana acuden al estadio La Corre

gidora. Las acciones para erradicar este tipo de
actos se comenzaron a tomaren la Asamblea

extraordinaria de dueños que se llevó a cabo
tres días después de los lamentables hechos.

Ahí decidieron, junto a las autoridades ele
la liga del balompié nacional, trabajar de for
ma urgente en la seguridad al interior de los
estadios. Varias cosas han cambiado en los

últimos meses para quienes acuden a esos
lugares en el país, ahora estamos en la antesala

ele la entrada en operación ele un concepto
conocido como Fon ID, el cual será opera
do desde una plataforma que
permitirá cerrar la brecha entre
aficionados de verdad y qu ienes
sólo acuden a violentar, produ
ciéndose un primer incentivo,
quien está dispuesto a brindar
sus datos personales es alguien
que respeta las reglas.

Para el presidente ejecutivo
de la Liga MX, Mikel Arrióla, el
ejemplo más claro del control personal de los
aficionados se observó cuando los dueños y
directivos de los 18 equipos del fútbol mexica
no exigieron a sus grupos ele animación una

creclencialización para tener un mayorcontro!,
dando como resultado dos efectos positivos;
confianza e incremento de asistencia a los

estadios, y es que a partir de poner orden con
nombreyapellidoacada uno de los integrantes
de las conocidas borras se logró reducir hasta
50 por ciento el número de sus integrantes,
lo que trajo confianza a otros aficionados que
habían dejado de asistir a los partidos de fútbol
portemor a vivir una mala experiencia

El éxito del registro personal de los grupos
ele animación se vio reflejado en el incremento
hasta 17 por ciento en !a asistencia ele aficio
nados a la observada previo a la pandemia ele
COVID19. El Fon IDse estará implementancio
duranteel próximotorneoclePrimera División,
por lo que la liga invita a la afición a generar su
código QR permanente el cual será solicitado
deforma preliminarclurante losdos primeros
meses de la competencia en 2023, ya para
el tercer mes, su presentación junto con el
boleto de entrada comenzará a ser obligatoria
para quien decida asistir a las tribunas de un
estadio de fútbol en apoyo de su
equipo favorito.
CIFRA RECORD

Al cierre del tercertrimestre del

año, nuestro país captó recursos
por concepto de inversión Ex
tranjera Directa (lED), superiores
a 32 mil 147 millones de pesos,
esto significa un incremento de
29.5 por ciento al registrado en igual periodo del
año anterior, sin duda buenas noticias desde
las oficinas de la Secretaría de Economía (SE),
que encabeza Raquel Buenrostro

Fan ID se va a

implementar en
el próximo torneo

de Primera
División
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Babv. no me llames...
y 7

La que anda haciendo la lucha para quedar
lo mejor posible antes de irse a las precampa
ñas en enero es la titular de la Secretaria de

Energía, Rocío Nahle.

De entrada, la zacatecana quiere ser gobernadora de
Veracruz y para ello debe ganar las encuestas internas y
acercarse, de nuevo, al gobernador en funciones, Cui
tláhuac García, que primero le dio aire a la funcionarla y
luego la hizo a un lado. Nalile es conocida únicamente en
el enclave petroquúnico de Coatzacoalcos y en el resto
del estado no la conocen. Su apuesta es que sea el presi
dente quien le dé consistencia para la candidatura.

El segundo objetivo es ese, regresar al seno presiden
cial, de donde fue expulsada debido a dos problemas: el
regreso del robo de combustible no solo en los duetos de
gasolina sino también en los camiones tanque y en las
terminales de almacenamiento. No hay confianza en los
reportes oficiales presentados por ella y los reclamos que
le llegan desde Pemex cada vez son más comunes.

Peni ex intenta crear una estrategia de combate frontal
al robo de combustible, pero es frenada por la Sener que
prefiere que se hagan, y operen, los proyectos por fuera
de la petrolera. Los roces son cada vez más constantes.

Y el segundo problema son los retrasos y sobrecostos
de la refinería de Dos Bocas. Nahle necesita al presidente
de su lado para su futuro político y aunque lo intenta pues
no ha podido regresar a la casa paterna y le aplican el no
me llames, yo te llamo al ritmo de la Rosalía.

BUZOS
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1. Luego de unos meses de haberlo anunciado y contra
todo pronóstico, Pemex, de Octavio Romero, Armó con
trato con la empresa estadounidense New Fortress Ener
gy (NFE) para reanudar los trabajos de extracción de gas
en el yacimiento de Lakach, abandonado desde la ante
rior administración y durante varios años.

Se sabe que las actividades de producción de gas ini
ciarán en el primer trimestre del próximo año. Lakach. en
el que Fortress invertirá mil S0O millones de dólares,
cuenta con una importante reserva de gas no asociado en
aguas profundas del Golfo de México, de alrededor de
900 mil miñones de pies cúbicos, lo que significa una
producción promedio de 300 millones de pies cúbicos
diarios en un horizonte de 10 años. Al menos ese es el

plan. Conste.
2 Las malas lenguas nos informan en Pemex Explo

ración y Producción (PEP), con base enTabasco, le dieron
im contrato por mil 633 millones de pesos a ima empresa
muy joven y nueva, creada el 10 de octubre de 2012. Sepec
Oilfields Services, que es propiedad de Maclovio Yáñez
Villagrán y si le suena conocido el nombre es porque es
lujo de Maclovio Yáñez Mondragón, un ex subdirector de
PEP que en 2009 fue secuestrado. El nuevo empresario es
un promotor incansable de la candidatura del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, para el 2024.

3. Pues el próximo martes 29 de noviembre se llevará
a cabo el Congreso de Gas LP de la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Gas LP (AMEXGAS). que dirige Car
los Serrano, en vivo donde se espera la presencia de auto
ridades y empresarios del sector en el Centro Citlbana
mex.

4. La crisis de los contratistas de Pemex Exploración
y Produccíónno es para lodos. Les Iremos contando cómo
vienen las cosas en la siguiente entrega.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Tenía apenas 18 años y
trabajaba como mesero
en Chili *s para pagarse
los estudios. Todos los
días, Raúl Sierra atendía
las mesas, llevaba pla
tillos a los comensales,
corría de un lado a otro
y sonreía siempre a los
clientes. Jamás imaginó
que su carrera lo lleva
ría a ocupar el cargo
de director general de
Chili's en México.

"Hoy ser el líder de más de dos
mil :chilli heads que hay en los
restaurantes es un orgullo, es
un motivante. Te conviertes

en una fuente de inspiración
para ellos porque te pregun
tan: 'Oye, tú empezaste como
mesero. ¿Cómo le hiciste? *
cuenta.

Por experiencia propia sabe
que todo es posible cuando
se tiene un sueño grande.
Su principal superpoder es
jamás perder su capacidad
de asombro, lo que le ayudó
a sortear la crisis inédita que
obligó a cerrar todos los res

taurantes por la pandemia.
"Desde Steve Jobs hasta

Bill Gates, todos los grandes
pioneros siempre han mante
nido un sentido de asombro y
curiosidad. Siguieron ade
lante cuando otros se habrían

rendido", dice Steve Tapiin,
CEO de Sonafathy Technology
y colaborador de Entrepre
neur US.

Para Chili's, una marca de
comida texmex nacida en

1975 en Estados Unidos que
llegó a México en 1992 y este
año celebra 30 años de trayec
toria en nuestro país, su mayor
reto también se convirtió: en

su mayor logro: sobrevivir y
salir renovados de la crisis

"Como toda la industria

restaurantera, Chili's fue una
marca muy afectada, al que
darnos con la venta de canales

de delivery o para llevar, real
mente la ganancia era cero. El
mayor reto y el enfoque era
cuidar a la gente, llegar a los
invitados de una manera más
ágil y subsistir", cuenta.
Pero las crisis también

traen lecciones. "Creo que a
todos nos trajo aprendizajes,
reflexión. Todos aprendimos
a valorar lo que es dar un
servicio y recibir un servicio.
Y también nos volvió más exi

gentes. Porque hoy entramos
a un lugar y queremos recibir

lo que nuestro dinero vale.
Y esto, al mismo tiempo, nos
obliga a cada vez estar más
comprometidos".
Lo que sigue es mirar al

futuro. Como parte del festejo
por sus 30 años en México,
mostrará una nueva imagen
de todas sus sucursales. Se

busca que los clientes vean
un aspecto moderno, pero sin
perder la esencia de la marca,
explica. Esta nueva imagen
estará en las más de 70 sucur

sales del país que opera Alsea
desde 2005 como franquicia
tario.

Para Raúl, ser director gene
ral de la marca desde 2018 es

como un sueño cumplido.
"Cuando la situación se

torna compleja te acuerdas
de todo lo que te han dado los
clientes y lo único que haces
es devolverlo", dice.
"Vamos a estar vigentes

por muchos años más", ase
gura Raúl, quien recomienda
a los líderes nunca perder la
capacidad de asombro.
"Nunca debemos de con

formarnos o esperar menos
porque siempre la gente te
sorprende, siempre los invita
dos te sorprenden, siempre el
entorno te sorprende. Y es ahí
donde te motiva a mantenerte

a la expectativa y a decir: Sí
fuimos capaces.''
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CONDICIONANTE ENERGI TICO

A finales de la semana pasada, Fitch
Ratings confirmó que mantiene la
calificación crediticia para México
en una perspectiva estable, lo cual
tiene ciertos aspectos positivos, sobre
todo, tomando en cuenta el entorno
económico global, ya que reconoce
rubros como un marco de política
macroeconómica prudente, finan
zas externas estables y un rango de
deuda con perspectiva estable.

Pero, también, la agencia aseguró
en su reporte que hay otros aspectos
que mantienen ciertas restricciones
en la ratificación de la nota, desta
cando, en especial, la política ener
gética del país, una que, por cierto,
también ha ocasionado la solicitud

de consultas en el marco del acuer

do comercial por parte de Estados
Unidos y Canadá

Uno de los principales efectos
que advierte es que, debido a esta
política, se están inhibiendo inver
siones, y este freno precisamente es
lo que obstaculiza el crecimiento
económico, entre otros factores.

La calificadora señala que existe
una intervención política conti
nua que afecta las perspectivas
de inversión en el sector, además
de los efectos adversos que pueden
derivar del apoyo financiero a Pe
tróleos Mexicanos y que, pese a ello,
debido a las condiciones externas no

se pueda garantizar la deuda de
esta empresa.

Ya a estas alturas del sexenio luce

complicado que pueda haber un
giro en la política, a pesar de las
señales que llegan por todos lados,
aunque quizá la negociación en el
marco del TMEC pueda abrir ciertas
puertas. Veremos.

MITIGAN EL REZAGO

Durante su sesión de ayer, el órgano
de Gobierno de la Comisión Regu
ladora de Energía (CRE) autorizó 43
permisos de expendio al público
de combustibles en estaciones de

servicio, avanzando poco a poco
para contrarrestar el rezago que man
tiene el órgano desde 2019. Eso sí, la
autorización no estuvo exenta de

polémica, pues la comisionada Nor
ma Leticia Campos votó en contra
de la aprobación de algunos permi
sos debido a que en las solicitudes
entregadas su equipo detectó que
presuntamente se ingresó informa
ción alterada

En los últimos meses, la CRE ha li
berado autorizaciones de más de 240

solicitudes, sin embargo, el avance
es mínimo, pues según lo reconoció
el propio comisionado presiden
te, Leopoldo Melchi, se mantenía un
rezago de rnás de 900 solicitudes.
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Ubei; Didi y Rappi en riesgo por reglas de STPS,
caerán 70% los empleos y pronto iniciativa

Desde hace un alio la STPS de Luisa María Al

calde manifestó el interés del gobierno para
regular las condiciones laborales de los con
ductores y repartidores que colaboran en las
plataformas digitales.

Revisiones similares se han realizado en

otras partes, por ejemplo EU, GB, Indiay Chile.
Firmas como Uber de luán Pablo Eiroa, Didi

a cargo de Richard Farr o bien Rappi de Alejan
dro Solís, o sea las más grandes, mostraron
disposición de colaborar.

Y es que en los esfuerzos regulatorios hay
buenas y malas experiencias como el caso de
España, donde se etiquetó a todos los colabo
radores como empleados tradicionales, cuan
do el modelo de negocio de esas Armas no está
disenado para esa camisa de fuerza.

Como resultado se perdió 70% de la plantilla
y los servicios se estrecharon con rubros muy
afectados. EU y GB adoptaron modelos dife
renciados, ya que los colaboradores lo que bus
can es flexibilidad. Chile se fue por un modelo
dual e India creó un fondo de seguridad, admi
nistrado por el Estado con el2% de los ingresos.

Aquí claro que hay el interés de mejorar el
estatus de los aliados. Cantidad de reuniones

coordinadas por Alejandro Salafranca y Ornar
Estefan de STPS y Norma Gabriela López Cas
tañeda del IMSS. Ya hasta recibieron un pri
mer borrador y hay casi certeza, de que contra

las recomendaciones, se elegirá un sistema
tradicional.

Antes de que fin de año pudiera llegar una
propuesta a los diputados para que se apruebe
de inmediato. No es difícil imaginar el impac
to para una industria con 500,000 colabora
dores y 10 millones de usuarios. Un 70% de los
choferes y repartidores ya no podránser utili
zados, porque en viajes que hoy suman 60
ciudades quedará reducido a 9 o 10, las más
grandes. En reparto de 70 se pasará a unas 30
urbes.

Además los costos se elevarán 30% con

impacto en la inflación y en negocios como el
restauran tero. Canirac de Germán González

B eraal ya tomó nota del riesgo en puerta.
Según encuestas, en la industria 83% délos

socios están en contra de una regulación tan
rígida. Hay un grupo que se denomina "ni un
chofer ni repartidor menos" que ya suscribió
10 puntos de acuerdo con las plataformas para
mejorar sus condiciones, sin necesidad de una
regulación que dañe el mercado. Como quiera,
mucho enjuego.

ENFATIZAN PESO DE APOLLO EN
GRUPO DE BECKER POR BANAMEX

Aunque en Banamex el desenlace para su
venta por Citi de Jane Fraser se visualiza hasta
2023, en el mercado no se descarta una sor
presa en diciembre. Dependerá si hay una

buena oferta. Amén de Carlos Slim y Germán
Larrea, expertos enfatizan en el grupo que
empuja Daniel Becker. Y es que en la búsque
da de aliados, logró subir a Apollo Global Ma
nagement, éste que fue nodal en la reestructu
ra de Aeroméxico. Veremos.

AUDI PROYECTOS DE INVERSIÓN
Y CONVENIO SALARIAL A 4 AÑOS
Le comentaba de la negociación contractual
en Audi que lleva Tarek Mashhour. Para antes
del 30 de este mes debe tenerse un acuerdo

respecto al alza salarial. Se pretende un con
venio cuatrianual, nada fácil dada la inflación.
Para la filial de VW, el tema es nodal, ya que
trae en la mira algunos proyectos de inversión.
Aquí se produce la Q5.

PRESENTAN CANDORA DESARROLLO
EN LEÓN CON APOYO DE BANBAJÍO
Ayer se presentó un ambicioso desarrollo in
mobiliario en León, en el contexto del boom
que vive esa zona. Se trata de Candora, a edifi
car en 8 etapas a 20 años sobre 850 hectáreas.
Está a 10 minutos del centro comercial Plaza

Mayor. Los desarrolladores son encabezados
por Víctor Franco Vargas. Serian 30,000 vi
viendas que andarán sobre L4 mdp, De entra
da van por 1,000, con el apoyo crediticio de
BanBajío de Salvador Oñate.
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Mercados vs. Bancos Centrales

A lo largo del tiempo, los mercados
i\ a través de los inversionistas, han

tratado de visualizar los escenarios

X Apresen tes y futuros de los bancos cen
trales, ya su vez, lo relacionan con las condicio
nes económicas presentes y futuras.
En esta ocasión, con el riesgo de una infla

ción no vista en muchos años en el mundo ni las

condiciones que la han generado, los bancos
centrales han tenido que endurecer su posi
ción restrictiva más agresivamente, lo que ha
permeado a lo largo de este 2022 en alzas im
portantes en las tasas de interés, rendimientos
anuales negativos de bolsas y un dólar que ha
ganado terreno.
En las últimas semanas, sin embargo, hemos

visto una posición en los mercados ya mas
definida. El índice dólar DXY, por ejemplo,
presenta ya procesos de consolidación ya muy
bien marcados, mientras vemos cada vez más
dificultad para cualquier rebote al alza en los
bonos del tesoro y mientras, las bolsas aún in
tentan reaccionar a este rebote técnico iniciado

en octubre pasado.
Pero enfocándonos en las tasas de interés

de la FED, entre los miembros existe una divi
sión ya de opiniones sobre el ritmo futuro de
alzas. Algunos miembros tienen en el radar au
mentar tasas hasta un rango del 5.00 a 5.50%
alcanzable en este 2023, aún y con el riesgo

recesivo.

Sin embargo, el mercado tiene ya un b'mite
en 5.10% (mayojunio '23) probable, pudien
do bajar hasta 4.70% para el cierre 2023. Hoy
tenemos la tasa de interés en 4.00% y el riesgo
de dos aumentos más de 50 puntos base en
diciembre 2022y febrero 2023, pero hasta ahí.
Creemos que conforme transcurran estas

próximas semanas y nuevos datos económi
cos, los miembros de la FED irán ajustando su
expectativa de alza de manera más moderada.

JA OCDE CONFIRMA SU PERSPECTIVA DE
DESACELERACIÓN ECONÓMICAEN2023
La OCDE dijo en su informe de Perspectivas
Económicas que el crecimiento del mundo se
desacelerará a 3.1% en 2022 y caerá aún más a
2.2% en 2023.

La OCDE enfatizó que "la incertidumbre
sobre las perspectivas es alta" y los riesgos
se han vuelto "más sesgados a la baja y más
agudos" en medio de preocupaciones sobre la
alta inflacióny la guerra de Rusia en Ucrania,
que en particular hizo subir los precios de la
energía y alimentos.
Se espera que el crecimiento económico en

los Estados Unidos crezca al 1.8 % en 2022 y
apenas aumente 0.5% en2023, mientras que el
crecimiento del PIB de la Zona Euro pasaría de
un3.3%estimado en 2022 aunmás 0.5% para

el 2023. Se prevé que el crecimiento de China
apenas crezca 3.3 % en 2022 y mejore su ritmo
de crecimiento en 2023 al 4.6% anual. México
aumentaría 2.5% en este año y 1.6% en 2023,

lejos del 3.0% estimado por la SHCP.

OPERASIN PERMISOS

Con las elecciones mexiquenses a la vuelta de
la esquina, la Fiscalía General de Justicia de
la entidad, al mando de José Luis Cervantes
Martínez, enciende las alertas debido a que
de un día a otro eligió a nueva proveedora de
monederos electrónicos para la compra de
combustible, pero el cambio no es el meollo
del asunto, sino que la beneficiaría es nada me
nos que Intec Medios de Pago, empresa que
ya no cuenta con los permisos necesarios para
operar plásticos de despensa o gasolinas, luego
de movimientos dudosos que llegaron a oídos
del Servicio de Administración Tributaria

(SAT), de Antonio Martínez Dagnino.
Se trata de una empresa donde el Gobierno

de Zapopan la inhabilitó tras un desfalco de 30
millones de pesos contra el Hospital Civil de
Guadalajara. Porúltimo, en el haber de la firma
tambiéndestacanlas diversas denuncias penales
porfraude en contradel director, Héctor Anaya.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí 1 os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannesesariamentsel punto de

vista Ú 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
El Verde no irá con Delfina en Edomex
Por Mauricio Flores*

La situación política está directamen
te relacionada con el desempeño
de la economía, con las decisiones

de inversión y de venta, por lo tanto con la
capacidad recaudatoria de los estados para
financiar las labores que le fueron conferi
das de acuerdo a un pacto social, en el caso
mexicano en un complejo y todavía joven
y vulnerable pacto democrático; es por eso
que en una columna de negocios y econo
mía resulta relevante considerar las coyun
turas y tendencias políticas de largo plazo
que se dibujan. Por ejemplo, el área de análi
sis de riesgo crediticio de la calificadora Fitch
Rating, que dirige Carlos Morales y que re
cién ratificó el Investment Grade en su nivel

más bajo (BBB+) para la deuda en pesos y
moneda extranjera del gobierno mexicano,
mantuvo la perspectiva estable en la capaci
dad de pago de una deuda que para 2023 to
mará 1.4 billones de pesos del presupuesto
federal... pero advirtiendo que el deterioro
de la capacidad de gobernanza e institucio
nalidad, la percepción de mayor corrupción,
el debilitamiento de la defensa de derechos

humanos y los ataques a la libertad de ex
presión, son factores negativos que generan
incertidumbre para el conjunto de la activi
dad económica y decisiones de inversión.

Y sí algo se está caldeado en el ambiente
político es el andamiaje electoral existen
te ante la insistencia de las modificaciones

esenciales que pretende Andrés Manuel
López Obrador previo al proceso de 2024...
que pasará necesariamente por el ambiente
y resultado que genere la elección de gober
nadores en Coahuila y Estado de México, los
dos últimos baluartes que le quedan al Parti
do Revolucionario Institucional.

La decisión reciente del PRI, Acción Na
cional y de la Revolución Democrática por
reactivar una alianza por la gobernatura del
estado con mayor actividad industrial del
país que realiza un comercio internacional
de casi 40 mil millones de dólares al año y
da cabida a casi 60 parques industriales y
que acumula los mayores retos de urbani
zación resiliente y seguridad resultó de las
señales ciudadanas enviadas en las multi

tudinarias Marchas por la Defensa del INE

del pasado 13 de Noviembre. Esa misma
lectura habría tenido Dante Delgado y su
equipo en Movimiento Ciudadano pues en
la semana que terminó se le vio a su candi
dato mexiquense, el muy activo Juan Zepe
da en los mítines de la Alianza. Aún no que
da definido del todo quien será el candidato
aliancista, sí la priista Alejandra del Moral o
el panista Enrique Vargas, pero es un hecho
que la alianza se afianzó.

ARITMÉTICAVERDEY PEPE COUTTOLENC
Pero a esa alianza no se suma el PVME

que quedó desencantado de su alianza
que hace 6 años con el PRI y cuyos vo

tos fueron cruciales para que Alfredo del
Mazo pudiera sobreponerse de manera
muy apretada (2.78%) sobre Delfina Gó
mez; pese a aportar 3.2% de la votación,
el Verde no recibió ningún cargo dentro
del gabinete, ni grande ni pequeño. "Ni un
barrendero enTultepec? bromean los cer
canos a Jorge Emilio González.

Por eso a partir de 2018 formó alianza
legislativa con Morena, con lo que se sumó
a la fuerza aplastante del primer trienio de
López Obrador. Sin embargo, su fuerza
como partido a nivel federal empezó a men
guar por estar dentro de un grupo aplastan
temente morenista; las elecciones de 2021
que le permitieron plantear nuevamente su
agenda proambientalista y de sustentabili
dad social, les permitió avanzar en alcaldías
y cabildos en el Estado de México, Chiapas
así como encabezar la coalición de gober
nadora con Mara Lezama en Quinta Roo y
el polémico Ricardo Gallardo en San Luís
Potosí, así como pasar de 16 a 41 diputados
federales al deslindarse en varios estados

de Morena.

Sin embargo, el Verde no ha logrado ser
integrado en gobiernos de coalición. De he
cho, sus aliados de Morena traicionaron su
más reciente logro en el congreso del Esta
do de México, donde se aprobó su propues
ta por la mayoría de los partidos de oposi
ción para incorporar la figura de "Gobiernos
de Coalición" en el Código Electoral Estatal,
pues los 27 diputados morenistas interpu
sieron una acción de inconstitucionalidad
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ante la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción que aún encabeza Arturo Záldivar.

Es decir, el partido oficial quiere aliados
en las elecciones, que le sumen votos, pero
se niega a compartir después las agendas y
riendas de gobierno. Es más, en las encues
tas preelectorales, Morena suele sumar al
PT y al PVEM como sus satélites incondicio
nales sin ni siquiera consensuar para ello,

Y eso para el Verde no funciona: cuando
se le suma en apoyo para Delfina Gómez, re
cibe sólo 2.5% o 3% de la intención de voto.

Sin embargo, conforme a las encuestas de
Massive Caller ubican que puede obtener
ente 7.6 y 9.1 % de la votación mexiquense sí
lanza a su líder nacional, al joven entusiasta

José Couttolenc Buentelio que, por cierto se
ubica arriba de las preferencias de Juan Ze
peda que se mueve por MC

Y gane quien gane en el Estado de Mé
xico, el PVM será el fiel de la balanza de
poder tras una elección que se perciben
será muy reñida... literalmente "La Ma
dre de todos los Catorrazos" pues en ello
López Obrador se jugará buena parte de la
percepción que el electorado tendrá de su
partido para 2024.

*** Esta columna tomará un receso a

partir del próximo 24 de noviembre y estará
de regreso el 5 de diciembre 2022

* @mfloresareliano

floresarsllanomauricio@gmail.com
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La educación tecnológica
"1.1 aprendizaje en líneü es el pre

sente y el futuro"
David Mcrril

ras el rlecrel o fíe la pan
demia dr salud por el
Covirl19 por parte de
la Organización Mun

Tríial de la Salud (OM:S),
en marzo de 2020, la
vida de los habitantes

de este planeta cambió de manera ra
dical, incluidos los procesos de apren
dizaje.
Para dar continuidad á los cursos

educativos, los países ¡se vieron en la
necesidad de adaptar las áClividacles
escolares a las nuevas tecnologías de la
información, a fin de que los esturiian
tes de iodos los niveles continuarán
con su preparación académica.

Lina de las naciones que lo hizo más
eficazmente lúe Colombia, que dise
ñó un modelo basado en sistemas dé
Inteligencia Artificial y Realidad Au
mentada, para hacer la experiencia de
enseñanza de sus alumnos más agra
dable. El nuevo experimento recibió el
mote de neoeducación.
El objetivo primordial de la adop

ción dé la tecnología en los meca
nismos escolares es replantear las
prácticas tradicionales como, por
ejemplo, los tiempos y duración de
loS cursos;: ya que ahora los futuros

profesionistas necesitan obtener sus
créditos en tiempo récord y tratan fie
evitar á loria costa los largos periorios
fie descanso de las universidades.

En estos nuevos tiempos postpan
demia, la IA se ha. convertido en una

fie las. innovaciones que pretenrien
solucionar los inconvenientes de la
educación tradicional, con su imple
men'ación en atención a. usuáxios en
espacios viri ítalas de aprendizaje para
apoyar a la retención del conocimien
to.

La idea, es que la I \ apoye a las
plataformas web de educación a ins
tituciones que han decidido iniciar
a los espacios digitales, desarrollan
rio .sistemas ríe asesores virtuales en

tiempo real, de esta manera, si los eí¡
t lidiantes presentan alguna inquiet uri,
el "cha t bol " se conectará con las bases
rie fíalos fie la escuela y responderá las
preguntas inmediatamente, como si de
un profesor o lulor habláramos. Estos
"profesores" es ta ría ñ flisponibles las
24 lloras, los 7 días fie la semana para
apoyo docente.
Bna ventaja que se busca explotar

con este nuevo sistema, es la accesibi
lidari que ofrece respecto a los clási
cos colegios, debido a que permitirá p.
través fie internet teñera la mano una

oferta académica amplia sin necesidad
fie trasladarse á algún sitio.
Oirá mejora es la cantidad de con

lenirio que tenrirían a la mano los eriu
cánrios, porque eliminaría el buscar
en archivos o bibliotecas materiales

ele estudio y ahora los mismos serían
ilimitados al poder rii gil al izarse y estar
actualizados constantemente» El uso
de la l ©enología no será exclusivo para
los niveles superiores fie enseñanza,
también para los básicos e inierute
flios, porque la web permitirá que se
lenga a un clic de distancia una infini
ftari decursos de distintas disciplinas,
programas dé apoyo y regularización;
así como, vídeos con lemas ríe interés.
Por último, la Realiriarl Aumentada

empieza a ser un campo de exploración
en carreras como Meriicina, Arquiteci ti
ra, Ingeniería y Aeronáutica, ya que rie
birlo a los modelos íririimensionales los
egresados deesas disciplinas pueden
practicar sin necesidad de tener frente a
sus ojos modelos a escala o estrucl uras.

La tecnología será el aliado de la etlu
cación en este siglo XXI, hasta dónde
llegaremos, esperemos verlo.
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Mundial, fútbol y ciberseguridad
ero a Cero, no está

mal para empezar el
Mundial de Eutbol y
tomando en cuenta los

pronósticos fie la grey
pambolera nacional. Sin
embargo, la derrota de

Argentina nos adelanta un partirlo muy
peligroso el próximo Sábado. Peligro
que se puede extender al mundo digital.

Si eres de los que no puedes dejar el
fútbol y necesitas estar al día con lodos
los partidos y los marcadores te pifio
I engas cuidario. En esl os días, las ci be ra
mena/asestarán a la orden riel día, pero
no solo llegarán a través de los correos
electrónicos llegarán por muchas vías,
le ofrecerán participar en quinielas
de amigos o desconocidos. Por Twilter
té llegarán sugerencias para seguir a
"expertos" en fútbol. Te ofrecerán ver
los pai tirios a. través rie plataformas de
streaming de dudosa procedencia.

Si quieresaposiar. no le des click a las
ligas que le lleguen por WhatsApp. No
importa que la liga llegué del número de
Godínez que siempre hace las quinielas
en la oficina. Además, no ent res en apps

de apueslas queapenas conoces porque
el riesgoesalto. Si quieres apostar, hazlo
en las apps qué ya tienen varios años
operando en México. No sigas a gente
que 110 conoces en luillero no desclick
en ligas que te prometen los mejores
análisis y lomas del mundial.

Pero, sobre iodo, no en i í es en plata
formas de streaming que le ofrecen ver
los 64 parí idos riel mundial. En México,
solamente Sky tiene los derechos de
transmisión rio t orios los partirlos de Oa
tai. sin embargo; los tiene compartidos
con su plataforma ríe streaming Blue to
Go y rie su hérmaniia. Vix,

Si quieres verlos, en el celular, en la
PC o la consola, no entres a esas plata
formas piratas que pueden traer mu
chos bichos. Ahora, bien, si le atreves
a entrar en las plataformas dudosas,
piensa que la piratería digital provoca,
pérdidas de 29 mil millones rie dólares
al año y 230 mil empleos perdidos; No
lo haga coiiipa, no vale la pena. Aho
ra tendrás al menos 40 partirlos en el
Slréáming ríe Vix y lo mejor de lorio es
que son gralis.

LLENO EN EL AZTECA
México está rie moría y es impresionante
Ja canlirlarl de eventos deportivos y cul
t tírales que hay relacionados con el país.
Solo el lunes pasado se registró otro
lleno con 78 mil 427 aficionarlos en el
Esl.arlio Azteca en el partido de tem
porada regular de ful bol americano
entre los Arizona Carrlinals y los San
Eranclsco 49ers. Con eslo, los cinco

encuentros oficiales de la NEL que en
toial se han disputado en el Azleca.su
man 171 millones de dólares a los que
se suman los 85 millones de dólares,

que se espera'1 BB5 sólo en estos días.
Con estas cifras, el coloso de Santa

t r sula hará una pausa como la casa de
la NEL en México. En 2033 comenzará

su proceso de remodelación para ser
una rie las series rie la Copa Munriial rie
la LILA 2026. En una rie esas el Esi arlio
Azteca puede ser la sede inaugural del
próximo mundial lo cual sería históri
co y un golazo también para la ( ¡talad
de México.
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